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Решением исполнительного комитета областного Сове
та депутатов трудящихся и президиума областного Сове
та профсоюзов за успехи, достигнутые на заготовке кор. 
мов в шестой пятидневке июля, заносятся на областную 
Доску почета:

Асиновскнй район (-первый секретарь райкома КПСС 
А. д. полтыков, председатель райисполкома Н. П. Заозер- 
скии, начальник управления, сельского хозяйства Н. В Ма- 
стрюков, председатель райкома профсоюза рабочих и слу
жащих сельского хозяйства и заготовок В. Г Агеев сек
ретарь райкома ВЛКСМ В. Т . Валдйн). сек

Район выполнил план заготовки сена на 66,3. процента, 
процента. За шестую пятидневку заго- 

тотлено 4.197 тонн сена и 2.254 тонны зеленой массы на 
силос. Прирост к плану заготовленного за пятидневку 
сена составил 29,2  ̂ процента, силоса — 2,8 процента.

Асиновско.му району оставлено переходящее Красное 
знамя облисполкома и облсовпрофа.

Амерханов Фарид Фатыховнч — машинист АВМ-0>,4 
совхоза «Каргинский» Каргасокского, района.

Коллектив, возглавляемый этим машинистом, заготовил 
за последнюю пятидневку 15 тонн витаминной травяной 
муки, а с начала сезона — 30 тонн.

Ф. Ф. Амерханов награжден ценным поідарком.
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П О Ч И Н  П О Д Х В А Ч Е Н
СТРЕЖЕБОИ. Бригада. 

комсомольско - молодежного 
строительного управления 
№' 31, которой руководит 
Н. М. Баланда, выступила 
с обращением к строителям, 
в котором призвала их раз
вернуть соревнование в 
честь XXIV съезда КПСС.

Бригада внесла большой 
вклад в строительство круп
ных объектов Стрежевого. 
Она возвела школу на 
640 учащихся, столовую на 
100 мест, магазин на 12 ра
бочих мест. Все объекты 
сданы, с отличной и хоро

шей оценкой. В прошлом го
ду план строительно-мон
тажных работ бригада вы
полнила на 192, программу 
I полугодия — .на 148 про
центов.

Сейчас коллектив воз
водит первый в Стрежевом 
многоэтажный кирпичный 
54-квартирный дом.

Бригада, созданная в 
1968 году, решила к от
крытию XXIV съезда КПСС 
выполнить пять годовых 
заданий. В обязательствах 
коллектива записано: со
блюдать высокую культуру

производства, не иметь на
рушений трудовой дисцип
лины, экономно и бережно 
расходовать материалы. К 
открытию съезда добиться, 
звания бригады имени XXIV 
съезда КПСС.

Это обращение нашло ■ от
клик не только в коллек
тивах строителей, но и у 
нефтеразведч-инов. Вахта 
Н. Д. Еремеева обязалась 
пробурить в 1970 году 11 
тысяч метров скважин, а ко 
дню открытия съезда—еще 
2 тысячи метров.

В. ЖУКОВ.
Александровский район.

25 лет трудится Алек- вошеинского района. Сейчас кормов для общественного 
сандр Петрович Попков — __ ___
старейший механизатор сов- аредовой механизатор от. животноводства, 
хоза «Кривошеинский» Крн- лично работает на заготовке Фото В. Ефименко,

С В Е Р Х П Л А Н О В Ы Е
У Л О В Ы

Коллектив Молчановеко- 
го рыбозавода досрочно за
вершил выполнение июль
ского задания. Вместо 400 
центнеров выловлено 500 
центнеров рыбы. . Впе
реди бригада коммуни
ста И. И. Чепурова, ко
торая в счет августа сда
ла 126 центнеров «живо
го серебра». Рыбаки И. И. 
Корнеев, Ф. С. Волков за
вершили годовые планы. 
Сво-и успехи они посвяща
ют предстоящему XXIV 
съезду КПСС.

В. МАЙКОВ.

Не ІЗО, а І 50
На днях мы получили 

приятное известие о ,  том, 
что нашей бригаде присуж
дено первое место по заво
ду. Признаться, передовика
ми быть еще «не привыкли»: 
лишь второй месяц наши 
показатели оказались луч
шими среди других бригад 
завода. До этого первенство 
держала бригада станочниц, 
которой руководит Н. М. 
Стукай. Это профессиональ
но сильный, дисциплиниро
ванный и по-настоящему 
дружный коллектив. Впро
чем, достоинства его нам 

. известны хорошо. Уже не̂  ’ 
сколько лет подряд мы тру
димся в одном цехе. Поэто
му уверены, что и сейчас 
они будут упорно бороться 
за звание первых. И не 
только из чувства честолю
бия. Здесь главное '— соз
нание рабочего долга. А это 
значит — постоянная забо
та о том, сделал ли ты все

от тебя зависящее, выпол
нил ли возможное. Поэтому 
в нашей бригаде, да, собст
венно,- не только в нашей, 
каждая станочница, если 
случается необходимость, 
отлично справляется с вы
полнением других операций 
— фрезеровщицы или свер
ловщицы, ' заточницы или ре
вольверщицы.

Недавно мы просматрива
ли журнал показателей вы
полнения социалистического 
обязательства. Откровенно 
говоря, было очень приятно 
убедиться в том, что заду- 
лщнное нами вршолняет'ся, 
что слово,' которое даьали. 
оказалось не йустым. і|очти 
каждая станочница еже
дневно перевыполняет днев
ную норму.

Летние месяцы всегда 
оказываются самыми наиря- 
женными. Отпуска, отъезд 
многих рабочих на сельско
хозяйственные работы, ̂—сло

вом, в каждом цехе по той 
или иной причине недоста
ет рабочих рук. В нашей 
бригаде уже давне сущест
вует закон — работать за 
отсутствующего.

Может быть, очень слож
ной нашу работу не назо
вешь. Детали, которые про
ходят через наши станки, не 
требуют ни высокого класса 
обработки, ни особо точной 
доводки. Зато они требуют 
большого внимания, четко
сти и точности движений, 
которые со временем стано
вятся автоматическими. Не 
будет этого — не будет ка- 
че^ткі, а значііт, и нормы ' 
вырабртки.

Войдите в цех, и я увере
на, что вы с удовольствием 
будете смотреть, как ловко 
управляются со своим делом 
наши лучшие работницы. 
Это и ветераны из бригады 
Стукай — Л. Н. Вардыкина, 
Е. И. Андреева, А. Ф. Чек-

варова - и из нашей бригады 
— 3. Д. Мавлюкаева, В. В. 
Гоманилова, В. Д. Черник и 
другие станочницы, умею
щие работать за двоих.

Страна готовится встре
чать ХХІ'Ѵ съезд Коммуни
стической партии. Подарком 
к этому торжественному со
бытию будут наши трудо
вые успехи. Сейчас уже 
почти все члены бригады 
выполнили свой пятнлетний 
план. Каждый из нас брал 
обязательство выполнять 
норму выработки на 130 
процентов. Недавно бригада 
пересмотрела обязательства. 
Решено выполнить Свою 
норму на 150 процентов. Та
ким образогй, годовой план 
будет выполнен досрочно. 
Уже в ноябре мы начнем 
выдавать продукцию в счет 
будущего года.

Е. МАКАРЕНКО, 
бригадир Томского элек
тромеханического завода.

Плюс целая декада
На десять дней опередили 

время коллективы треста 
«Томлесстрой». 20 июля они 
завершили выполнение семи
месячного плана строитель- 
но-мо«тажных работ. •

— Особенно отличается у 
нас коллектив Катайгинско- 
го участка, — рассказал в 
беседе с нашим корреспон
дентом управляющий тре
стом «Томлесстрой» В. А. 
Кошкаров. — Сверх плана 
юбилейного года он освоил 
уже 120 тысяч рублей. Ре
шение коллектива — в пода
рок XXIV съезду КПСС вы
полнить работ еще на 600 
тысяч рублей. Э т о больше 
двух годовых планов.

В нынешнем. году кятяй. 
'гинцы получили і:.000 квад
ратных метров жилья, 2.000 
погонных метров новой ав. 
тотрассЫ. Хорошо встретили 
они студенческий строитель
ный отряд «Амазонки-70». 
Отряд обеспечен жильем, пи
танием, строительными мате
риалами. Студенты возводят 
автомобильную дорогу, эа=- 
каитевают сооружение шко  ̂
лы, хлебопекарни и бани, : 

Успешно справляется .со 
своими юбилейными .обяза
тельствами коллектив строи
тельного управления № 23. 
Сейчас строители «Томлес- 
строя» определяют свои ру
бежи к XXIV съезду КПСС.

ПО ВСЕМ ПОКАЗАТЕЛЯМ
Предсъездовская вахта 

приносит коллективам пред
приятий треста «Томлес- 
дрѳв» новые успехи. Семи
месячная программа выпол
нена досрочно по всем пока
зателям. Реализовано сверх
плановой продукции на 
2.250 тысяч рублей. Сверх 
задания выпущено 6.000 ку
бометров пиломатериалов, в 
том числе 1.200 кубометртв 
для тружеников села. ■

Самых высоких пвкавате- 
лей в соревновании добился 
коллектив Морочинскоге ле
созавода, реализовавший на 
1.250 тысяч рублей продащ-' 
ции сверх плана. Дополни
тельно к заданию коллектив 

. этого предприятия напилил 
5.600 кубометров пиломате-. 
риалов.

Е. ПИЧУГИНА.

Л и с т г о к  т г р у д о в о й  с л а , в ы
31 июля в объединении 

промышленноста строитель
ных- материалов .. вышел 
очередной листок трудовой 
славы. Он известил, что 
основные цехи №№ 1, 4,
5 головного завода, иило-

цех завода № 2, коллекти
вы заводов .№ 4 и асфаль
тового досрочно выполнили 
июльский план. На этих 
предприятиях началось со
ревнование в честь XXIV 
съезда КПСС.

Я. м е ж е н н ы й :

Рейд
печати
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«Продолжить ленинскую трудовую вахту до конца го. 
девиз всех приборостроителей- манометрового за- 

вода. Недавно коллектив этого предприятия пересмотрел 
обязательства и наметил новые рубежи в соревнова- 

встречу XXIV съезда партии. 
нА СНИМКЕ: конвейер передовой бригады В. А. Го- 

родиловой из сборочного цеха.
Фото В. Ефименко.

РИТМЫ ЗЕЛЕНОЙ ЖАТВЫ
Щедрый урожай трав вы

рос нынче на заливных и су
ходольных лугах колхозов 
Первомайского района. На 
сенокосе наступили самые 
горячие дни. Судьбу заго
товки кормов решают люди 
и техника. По сравнению с 
прошлым годом значительно 
увеличилась механизация 
работ на сенокосе. Однако в 
ряде бригад к технике отно
сятся не по-хозяйски. Ко
эффициент ее использова
ния невысок.

Колхоз «Рассвет» по тем
пам заготовок сена значи
тельно обогнал другие хо
зяйства района. Здесь засто
говано свыше 12 тысяч 
центнеров сена, что состави
ло более 66 процентов плана. 
Однако своего успеха они 
добились не за счет механи
зации сеноуборки. , а глав
ным образом усиленно при
меняя ручной труд. Только 
поэтому в колхозе не нашли 
применения два подборщи
ка-копнителя, двое широко
захватных граб.чей, пресс- 
подборщик. Плохо исполь
зуются в хозяйстве роторные 
косилки. Одна надолго вы
шла из строя , из-за непра
вильной эксплуатации, дру
гая, перезимовав под снегом 
в открытом поле, своевре
менно не была отремонтиро
вана. Из четырех механизи
рованных звеньев работают 
три. Четвертое не создано

Благодарность за поздравления
Президент Объединенной 

Арабской Республики Га- 
иаль Абдель Насер прислал 
на имя Л. И. Брежнева. 
Н. В. Подгорного и А. Н. Ко
сыгина ответную телеграм- 
му.^в которой выразил свою 
глубокую признательность 
за те чувства, которые были 
выражены в приветствии со
ветских руководителей по 
случаю 18-й годовщины ре-; 
волюции 23 июля.

Q радостью, говорится в 
телеграмме, передаю вам 
чувства любви и прнзнатель- 
:чости нajpoдa Объединенной 
Арабской Реслублики дру

жественному советскому на
роду за искреннюю' дружбу 
и помощь в борьбе против 
сил империализма и сиониз- 

■ ма, за права арабского на
рода.

Наши последние перегово
ры в Москве подтвердили 
наличие плодотворного и 
конструктивного сотрудниче
ства между, нашими страна
ми и укрепили узы прочной 
и вечной дружбы между на
шими народами. Мы желаем, ' 

'чтобы наша дружба развива
лась и процветала на благо 
наших стран для укрепления

мира, основанного на спра
ведливости. ; ,

С радостью отмечаю, . го-. 
верится далее в телеграмме, 
завершение строительства 
высотной Асуанской плоти
ны, которая является и всег
да останется символом со
ветско-арабской дружбы и 
символом тесного сотрудни
чества народов мира и под
тверждением действенной 
роли Советского Союза и 
его помощи освобождаю
щимся народам во имя их 
прогресса и процветания во 
всех областях.

(ТАСС).

по той причине, что техника 
не была подготовлена.

Механизированяре звено 
Калмацкой бригады, руково
димое И. А. Поливановым, 
— лучшее в колхозе. Пре
красно трудятся на метке 
сена М. Воеводина, Е. Копы- 
лыгнна, Е. Павловская. Они 
выполняют задание на 200 
процентов. В рекордные дни 
звено достигло выработки 
500—550 центнеров. Но по
завчера звено не работало. 
Сюда мы приехали около 12 
часов дня. Неподалеку от 
полноводной старицы у до
роги сиротливо застыл трак
тор «Беларусь», на, котором 
работает молодой тракторист 
Н. Кайбазаков. Рядом в зе- 

. леной прохладе трав отды
хали трое молодых ребят. 
Что произошло с тракто
ром? Через прорванную в 
нескольких местах покрыш
ку в этот день была повреж
дена камера. Нужен сроч
ный оемонт, а у трактори
ста Н. Кайбазакова не наш
лось никаких инструментов, 
кроме самодельной отверт
ки.

— Работай, пока камера 
не лопнет, — каждое утро 
напутствовал тракториста 
бригадир Н. М. Вояренко.— 
Авось, обойдется.

Но не обошлось, потерян 
целый день. Бригадир Н. Бо- 
яренко, мастер-наладчик 
А. Сафронов, который пере
стал выписывать талоны

ш

ЗА ТАЕЖНЫМИ 
ТАЙНАМИ
в необъятных таежных про

сторах вблизи ' Нового Васю-; 
гана нынче впервые высади
лись три партии Томской аэро- 
фотолесоустроительной экс
педиции. На площади в семь
сот тысяч гектаров они выявят 
лесосырьевые ресурсы. Этими 
работами руководят опытные

для заправки горючим, си
стематически нарушают сро
ки проведения техуходов и 
осмотров.

Кульдорская бригада кол
хоза «Рассвет» ведет заго
товку сена на богатых лу
гах, тянущихся вдоль Чу
лыма. Ровная, как степь, про
сторная пойма, казалось бы, 
идеально приспособлена для 
применения самой современ
ной техники. Но бригадир 
М. С. Шиганов предпочита
ет ручной труд. Полностью 
солидарен с ним и бригадир 
Куяновского отделения 
Е. К. Галкин.

— Зачем нам механизмы, 
когда есть люди? — таков 
принцип этих руководите
лей.

Механизированным звеном 
Кульдорского отделения ру
ководит известный тракто
рист В. Ворошков, награж
денный недавно за успехи, 
достигнутые в 1969 году, 
значком «.Лучший кукурузо
вод РСФСР». Но никто ему 
не помог правильно органи
зовать труд. Стогометатель 
простаивает в общей слож
ности 4—5 часов в день. 
Возможности этой мощной 
машины используются едва 
наполовину. Нужен второй 
подборщик-копнитель, чтобы 
успевать подвозить сено, но 
до сих пор подборщик, так 
необходимый звену, продол
жает стоять на центральном 
дворе Куяновского отделе-

специалиры Н. Д. Урванцев, 
А. И. Якимов и А. М. Сидорин'. 
Предстоит определить запас 
древесины, породы растущих 
здесь деревьев; размещение 
массивов. Вертолеты достави
ли лесоустрбителей в "тайгу в 
июле. До глубокой осени бу
дут экспедиции прорубать 
просеки, обмерять и наносить 
на карту места, по которым 
пролегает их маршрут. Связь 
с экспедициями осуществляет
ся по рации.

н. ПОЛИЩУК.

ИНДУСТРИЯ
ЖИВОТНОВОДСТВА

Вчера на заводе железобе
тонных изделий № 1 треста

ния. и  получается, что два 
звена, которые ведут стого
вание вручную, зачастую де
лают в два раза больше, 
чем механизированное зве
но. Но ведь тонна сена, за
ложенного вручную, обхо
дится в 2—2,5 раза дороже 
механизированной заготов
ки. Несмотря на это, брига
дир М. С. Шиганов, поощ
ряемый, как это ни парадок
сально, главным инженером 
колхоза, продолжает рато
вать за ручной труд.^

Примером творческого ис
пользования механизмов на 
сеноуборке можно считать 
колхоз «Искра». Заливные 
луга Березовского отделения 
обширны, ровны и богаты 
травой. Уже четвертый год 
искровцы с успехом приме
няют на своих лугах пресс- 
подборщики. Специалисты 
колхоза хорошо изучили опыт 
совхоза «Рыбаловский», 
впервые применившего цик
личный метод уборки куку
рузы. Нечто подобное внед
рили искровцы на заготов
ке сена. В Березовском от
делении из двух звеньев соз
дан механизированный от
ряд, в состав которого вхо
дит 16—18 человек. В од
ном месте сосредоточены 
все четыре пресс-подборщи
ка, грабли, машины для пе
ревозки тюков, агрегат тех
нического обслуживания 
АТУ-А с сежременным аппа
ратом, заправщик горюче-

«Томсксельстрой» запущены в 
производство железобетонные 
балки длтой  в семь с полови- 
нбй - метров, В строительстве 
животноводческих помещений 
они будут применены в нашей 
области впервые. Нынче пред
приятие готовит железобетон
ные конструкции для пяти жи- ' 
вотноводческих комплексов 
Томской области. Уже пол
ностью отправлены конструк
ции для коровника на 900 го
лое в колхоз «Заветы Ленина» 
Кожевниковского района, 
идут конструкции и для 
коровника на 800 голов в сов
хоз «Россия» Шегарского рай
она, в колхоз именй XXII съез
да КПСС Зырянского района,

С. ПЕТРОВ.

го. 29 июля'колхоз загото
вил более тысячи центнеров 
сена. Такая выра^тка до
стигнута в хозяйстве впер
вые за все годы. На долю 
Березовского механизиро. 
ванного отряда приходится 
более 520 центнеров.

Звеньевой Арольд Акселе- 
вич Удекюль' сконструирю- 
вал интересное приспособле
ние для подвозки тюков к 
скирде. Говоря упрощенно, 
это обыкновенная волокуша, 
сооруженная из однодюймо
вых, труб или железных 
прутьев, которая жестко 
крепится к пресс-подборщи
ку. Обслуживает ее всего 
один человек. За один рейс 
на такой волокуше можно 
подвезти до 40 тюков спрес
сованного сена. Эффект это
го приспособления значите
лен. Сейчас на каждо'М гру
зовом автомобиле, подвозя
щем тюки к месту погрузки, 
используется 4 человека. 
Всего автомобилей четыре. 

'Значит, применение волокуш 
на всех пресс-подборщиках 
высвободит сразу 12 чело
век. При этом отпадает не
обходимость применения ав
томобилей. Их можно высво
бодить на другие работы.

От механизации труда , на 
сенокосе, от использования 
техники с наибольшим эф
фектом зависит ' рабочий ' 
рктм зеленой жатвы. За три 
пятидневки колхозами Пер-

ііишиііпіііішптпппіппііпт
вомайского района засгоі®- 
вано более 45 тысяч цёнтше- 
ров (данные по состояиню 
на 29 июля). Это почти пр- 
ловина плаца. Но в ряде 
бригад, которые провеіщда 
наша рейдов'ая бригада, е». 
нокос идет с перебоями. Ча
сто ломается техника, осо
бенно пресстподборщини. 
Недостаточно используются 
и другие сеноуборочные ме
ханизмы. Очень плохо ис
пользуется техника в Т у е н -  
датском отделении колхоіза 
«1 Мая», где к плану 7.160 
центнеров сена заготовлено 
лишь около 900. Сдабо оа- 
ботают в Зареченской и 'Ло- 
мовицкой боигадах квлхо,за 
«Маяк». Часто простаивает 
пресс-подборщик в Возне
сенском отделении колхоза 
«Маяк». До сих HOD нет 
тракторных граблей в Ежин- 
ском отделении' этого же 
колхоза.

Более внимательное отно
шение к механизации ■ труда 
на уборке позволит ускорить 
и успешно завершить сено
кос — одну из самых ответ
ственных сельскохозяйствей- 
ных кампаний года.

И. ДАНИЛИН, 
инженер Госсельхозтех
надзора Первомайского 
районного управления 
сельского хозяйства.

Е. БОРИСОВ, 
инженер управления 
сельского хозяйства.

Г. Ье л е з н е в ,
главный агроном по за
щите растений управле. 

ния сельского хозяйства
В. ФЕДОРОВ, 

наш корр.

тэповцы
НА НОВОЙ ТРАССЕ

Много предприятий Киров
ского района принимает уча
стие в народной стройке 
прокладке четвертой очереди 
троллейбуса в областном цент
ре. На ДОЛЮ- Томского отделе
ния института «Теплоэлектро- 
проект» , д;остался участок по 
проспекту' Кирова — от ул. 
Красноармейской до ул. Дзер
жинской.' В нерабочее время 
инженеры и техники вырыли 
500 метров траншеи, уложили 
туда кабель, обложили тран
шею киопичом и засыпали. 
Ко дню строителя все работы

на отведенном ТЭПу участке 
будут закон,чены. Руководит 
ими общественный прораб ин
женер Г. Стороженко.

Л. клЕгіцов.

ПРОЕКТ СДАН
Последние рабочие черэевки 

выдали проектировщики «Том- 
гипротранса» для сооружае
мого в Томске тепличного 
комбината. Руководила груп
пой, готовившей документа
цию на строительство двадца
ти двух теплиц, инженер 
И. И. Зимарева. Проект закон
чен в короткий срок и с хоро
шим качеством.

К. ВАЛЕНТИНОВА.
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КРАСНОЕ і  ЗНАМЯ.
• На заводах в  фабдявах ToMqta пярвоех  оофонвааниа

в* д о ^о ч н ве  вьпЕРі^суие плана в часть щ>ед-
стодщего съезда, партіін. Во лае {МІІочнх теястнльной 
фабривн завеішгелн личную пятнл*т^у н работают в счет 
Ш 71 года. В пх ч а с л е — Гадяка НУР7™“ ® снимке), 
ударница коммуциетцческого ?фуда. На ее трудовом ка
лендаре — 1972 год.

Фото в. Ефименко.

1 августа 1970 года-

і№ч№

ГРУЗИНСКАЯ ССР. J.300 километров кабели сверх 
плана выпустил аестафіміені^ завод «Грузкабель» е на
чала нынешнего года. Продукция предприятия отличается 
высоким качеством и пользуется большим спросом. Зеста- 
фонскнй кабель отгружается во многие города Советского 
Союза и зарубежные страны.

НА СНИМКЕ: отгрузку кабеля производит передовой 
грузчик комсомолец Юрий Манджавидзе.

Фотохроника ТАСС.
Фото В. Моргунова.

Хозяйствуй разумно, бврвэ^ливо

поиск»: н»^жнА
М А С С О В О С Т Ь
Осуществление 

пбв экономической
мы потребовало во многом Щ 5 ^ ^
изменить формы и методы |  
работы профсоюзных орга- |  
низаций, найти такие, кото- ft

принци- „ имеют достаточно опыта, в 
рефор- Щ их арсенале немало форм и 

вовлечения в 
поиск рабочих коллективов.

Одной из таких действен
ных форм является органи- 

.. t... зация социалистического серые позволили бы вовлечь в ,̂ 'j ревновапия. Широкое
управление производством щ витие

раз-
получііло соревнова-

и
как можно больше рабочих. % Рабочих ведущих 
делать их истинными хозяе- ® Ферсий, коллективов 
вамй предприятия.

Высокий-ритм, ни одного 
отстающего предприятия, 
работать не числом, а уме
нием — под такими девиза
ми развертывалось сорев
нование машиностроителей.
В нем участвует более. 17 
тысяч человек.

Сейчас можно говорить о

про-
внут-

междур  рн предприятші 
предйриятпямщ

к Развитию соревнования, 
^  повышению его действенно- 
g  сти способствовали массо- 
«I вые проверки выполнения 
М социалистических обяза- 
Ш тельств. На наших заводах 
щ Во всех цехах и службах, 
щ  на всех участках они про- 
Й водились трижды. Уже пер- 
II вая проверка, показала, что 

том, что коллективам уда- за общими неплохими по- 
лось достигнуть многих по- | |  казателя.ми не замечаются 
ставленных перед собой це- щ  н отстающие участки, и 
лей. Пятилетка, без сомне- | |  серьезные промахи. Вот 
ний, стала годами быстро- й один пример. В куриечном 
го развития предприятий. |5 цехе подшипникового заво- 
Приведу в пример одно из й да в соревновании участво- 
них — завод математиче- | |  вало всего 10 процентов ра- 
ских машин. Объем реалн- бочих и совершенно не уча- 
зацйи продукции за эти го- р  ство^али ннженерно-техни- 
ды возрос здесь бо’лее чем Щ ческие работники. ■ Подоб- 
в 3 раза. Вдвое произво- |  ные недостатки отмечались 
дительнее стал труд людей, т и в других цехах. Комитет 
Количество же рабочих |. профсоюза обсудил итоги 

:т тч-ѵотг. £  проверки. Был издан при- 
f  каз директора завода. Мно- 

гие просчеты уже. на

увеличилось на одну. треть. 
Одновременно заводу при
ходилось осваивать новые 
мощности.
_ Следует отметить, что и 

Ha" других предприятиях 
рост объемов производства 
не обеспечивался вовлечени
ем в него все новых и но
вых людей. Так, на подшип
никовом заводе при той 
же численности работаю
щих выпустили в прошлом 
году больше изделий на 13 
процентов. В два раза уве
личился выпуск приборов, 
в 5 раз возросла прибыль 
на манометровом заводе.

Чтобы достигнуть таких 
результатов, пришлось за
няться решением техниче
ских, экономических, орга
низационных проблем. . Не 
со всеми из них удалось 
полностью справиться. Со
кращение брака, непроиз
водительных расходов, ук
репление трудовой и про
изводств,енной дисципли
ны — это проблемы не 
одного, дня. Но именно 
здесь те большие резервы, 
использование которых при
несет выгоду всем: стране, 
предприятию, рабочим. Так 
что внутренние резервы — 
дело отнюдь не, внутрен
нее. Такой вывод сделали 
.машиностроители, обсуждая 
Письмо ЦК КПСС, Совета 
Министров СССР, ВЦСПС 
и ЦК ВЛКСМ ' об экономия 
и бережливости.

Это Письмо обсуждалось 
на всех предприятиях, сот
ни людей выступили с пред
ложениями. С их учетом 
составлены планы меропри
ятий, осуществление кото
рых обеспечит значитель
ный экономически  ̂ эффект. 
Но нельзя не учитывать, 
что эти.ми планами далеко 
не исчерпываются резервы 
предприятий. Они включили 
в себя то, что, как говорят, 
на поверхности. Чтобы 
вскрыть глубинные резер. 
вы, необходим • коллектив
ный анализ и творчество. 
Профсоюзные организации

вто
рой проверка удалось устра- 

' нить.
Мы ■ убеждены, что ійаС-' 

■ совые проверки — очень 
эффективная форма воздей
ствия,  ̂при условии единст
ва действий администрации 
и профсоюзной организа
ции.

Большую отдачу дают и 
общественные смотры. Кол
лективы наших предприя
тий активно участвовали во 
всесоюзном смотре повыше
ния культуры производства, 
посвященном 100-летию со 
дня рождения В. И. Лени
на. В течение его немало 
сделано по механизации и 
автоматизации, совершенст
вованию технологических 
процессов, улучшению ус
ловий труда, внедрению 
производственной эстетики. 
Преобразились многие уча
стки и цехи. Лучших ре
зультатов добился маномет
ровый завод. Ему присвое
но звание предприятия вы
сокой культуры производст
ва.

Удачно прошел на под
шипниковом заводе смотр 
рационального использова
ния рабочего времени. Про
веденный на манометровом 
■заводе смотр рационализа
торской работы позволил 
значительно перевыполнить 
задание по экономической 
эффективности внедренных 
предложений (она составила 
274 тысячи рублей при пла
не 200 тысяч). На пред
приятии, сэкономлено . 15
тонн цветных металлов, 24 
тонны черных, 143,4 ты
сячи киловатт-часов элек
троэнергии. снижена тру
доемкость изделий „на 108 
тысяч нормо-часов. Зна
чительно оживилась 
тельность 
ВОИР

дея- 
организаций 

и научно-техническо
го общества. В первичной

организации ВОИР создано 
2 общественных конструк- 
ских бюро, 10 творческих 
бригад.

При обсуждении Письма 
ЦК КПСС, Совета Минист
ров СССР, ВЦСПС и ЦК 
ВЛКСМ рабочие машино
строительных заводов Том
ска решили провести обще
ственный смотр бережливо
сти и экономии. Он должен 
охватить все участки и 
службы предприятий.

Сейчас 80—90 процен
тов продукции на подшип
никовом заводе сдается ' с 
первого предъявления. За 
последние годы значительно 
повышены надежность и 
дблговечность томских из
делий. Срок службы всех 
видов подшипников возрос в 
2—4 раза. Раньше выпуска
лись подшипники только 
нормального класса, теперь 
— нормального, высокого, 
особо высокого II сверхвысо
кого классов. Но потери от 
брака все еще продолжа
ют оставаться большими. 
За прошлый год они соста
вили почти миллион рублей. 
Ясно, что подшішниковцы 
сделают во время смотра 
особый акцент на качестве 
продукции.

Сейчас 'йсе Іяашііиострои-' 
тельные предприятия пере
живают Период рекоііструк- -- 
циіі, на них идет процесс 
автоматизации и механиза
ции производства. Наивыс
шего уровня ' мехаііизацни 
добились на подшипниковом 
заводе — 69 процентов. По 
отрасли в среднем — 59
процентов. Значительно от
стает пока уровень механи
зации вспомогательного про
изводства (всего 39 процен
тов). Поэтому здесь больше 
всего возможностей для по
вышения производительно
сти труда, высвобождения 
рабочих. В этом направле
нии по существу неограни
ченный простор для твор
ческой деятельности инже
нерно-технических работ
ников. рабочих.

Под контролем профсо
юзных организаций, всей 
общественности должны на
ходиться вопросы внедре
ния научной организации 
труда II управления, сокра
щения и совершенствования 
аппарата, управления. На 
ряде предприятий ведутся 
работы по созданию автома
тических систем управле
ния. Только на манометро
вом заводе от внедрения 
автоматизированной систе
мы управления предпола
гается сэкономить около 
200 тысяч рублей.

Поход за совершенство-, 
ванне производства, за уси
ление режима экономии и 
бережливости охватывает 
широкие слои трудящихся. 
Профсоюзным организаци
ям нужно сделать все нерб- 
ходимое, чтобы всячески 
развивать и поддерживать 
инициативу трудящихся. 
Это позволит успешно за- 
кончить пятилетку й новы
ми успехами в труде встре
тить XXIV съезд партии.

Н. ТКАЧЕНКО,
секретарь обкома проф
союза рабочих машино

строения.

На летних агитплощадках
Агитплощадка треста «Томск- 

промстрой» расположена в 
жилмассиве на улице На
химова. В подъездах домов 
заранее вывешиваются изве
щения о предстоящем меро
приятии. Перед началом лек
ции или беседы иногда даже 
играет духовой оркестр.

— Работать здесь мы нача
ли нынче в первые же летние 
дни, — рассказывает заведу
ющий агитплощадкой инже
нер треста Ю. Л. Деев. —■ В 
день открытия познакомили- 
население микрорайона с пла
ном, выслушали замечания и 
пожелания. У нас читаются 
лекции на политические темы,

проводятся беседы научно-по
знавательного характера, ор
ганизуются выступления участ
ников художественной само
деятельности.

Агитплощадка на улице На
химова уже завоевала автори
тет жильцов. Так же хорошо 
работает и площадка, распо
ложенная по соседству — на 
улице Усова, 27. Заведует ею 
В. П. Чучерина. Прежде чем 
составить план на лето, агита- 
торьі побывали во многих 
квартирах, беседовали с людь
ми, выслушали их предложе
ния. На этой площадке много 
внимания уделяют воспита
тельной работе с подростка

ми. *
Из года в год интересно и 

содержательно строят работу 
агитплощадки ТИРиЭТа. Пар
тийная организация этого ин
ститута с большой ответствен
ностью относится к идейному 
воспитанию населения.

Сейчас летние агитплощадки 
Томска включились в пропа
ганду решений июльского 
Пленума ЦК КПСС. В Киров
ском райкоме партии в связи 
с этим состоялся семинар. 
Организаторы массово-поли
тической работы по месту 
жительства получили необхо
димые рекомендации, советы.

В. ЛИВИНЦОВА.

Письма из Ергайсш о  
леспромхоза 1. отходы ВМЕСТО доходов

Ергайский леспромхоз — одно из немногих предприя
тий комбината «Томлес», которому ежегодно планируют
ся не прибыли, а убытки. Объясняют это тем, что сырье
вая база истощена, в массивах осталось мало деловой 
древесины, дорого обходится содержание узкоколейной 
железной дороги.

В одинаковых условиях с Ергайским находится Тими
рязевский леспромхоз. Предприятие между тем работа
ет рентабельно, с прибылью.

Значит, дело ие в тех причинах, которые выставляют
ся для оправдания убыточности Ергайского леспромхоза. 
В публикуемых письмах вскрываются серьезные недо
статки в организации экономической службы на пред
приятии.

В нашем леспромхозе до
вольно часто бывают специ
алисты, хорошо знакомые с 
деревообработкой. И всякий 
раз ОНИ' удивляются, что эта 
отрасль у нас убыточна. Но 
факт остается фактом.

Наш' деревообрабатываю
щий цёхГ "расположенный на 
территории шшшего склада, 
выпускает клепку, тару ■ іі 
Лыжную заготовітуі Плано
вая себестоимеЛть кубомет
ра клепки—87 рублей. Фак
тически кубометр обходится 
в 90 рублей 08 копеек. На 
каждой льикной заготовке 
мы теряем по 41 копейке. 
Тарная дощечка, правда, 
убытков не дает, но от нее 
мы ие получаем и прибыли. 
Кроме того, ’В. себестоимость 
этих изделий,- выпущенных 
зимой, не вошли расходы по 
отгрузке продукции на бар
жи. А это. значит, что убыт
ки возрастут.

Где же у нас получается 
перерасход? В основно.м—по 
статьям «заработная плата» 
и «оборудование».

Попробуем разобраться, 
почему это происходит. В 
цехе работают сейчас 86 че
ловек. Если бы они занима

лись только деревообработ
кой, затраты по заработной 
плате были бы в норме или 
даже ниже ее. Но цех дере
вообработки считают в лес
промхозе не основным, а 
подсобным. Бригады то и 
дело отрываются на погруз
ку, строительство нового 
цеха I I , другие работы, убор-' 
кой оті о̂дов, которые то и 

„,.д®т--вайшшт .герейтрри.ю, 
тоже занимаются рабочие 
основного производства. 
При нормальной работе цеха 
скапливается до 100 кубо
метров отходов в сутки. 
Правда, часть отходов заби
ваем в дамбу. ' Остальные 
вывозим самосвалами, и 
влетает это в копеечку. О 
рациональном использова
нии отходов в леспромхозе 
п в комбинате «Томлес» не 
думают.

Скажу без преувеличения: 
на выпуск основной продук
ции остается 40—45 про
центов времени. А в июне 
почти совсем не выпускали 
продукции. В то время, ког
да рабочие заняты в дру
гих местах, заработная пла
та за ними сохраняется. Она 
тяжелым бременем ложит
ся на себестоимость кубо

метра продукции. Приплю
суйте сюда амортизацион
ные отчисления на бездейст
вующее в эго время обору
дование.

Погрузка готовой продук- 
Ціииі перекидка тары ведут
ся вручную. Значит, чтобы 
избежать простоев барж, на
до увеличивать число рабо
чих на этих операциях. К то
му же очень трудоемка руч
ная погрузка тары в контей
неры, производительность 
здесь крайне низка. Плохо 
еще п то, что отправляем 
мы свою продукцию только 
в навигационное время, хотя 
зимой можно было бы орга
низовать транспортировку 
на ■автомашинах. Это обош
лось бы не дороже, чем по 
реке, и территория не была 
бы забита готовой .продук-., 
цией. которая хранится под 
открытым небом.

еоверданства... 
технология подачи сырья. 
Его нам доставляют на тре
левочных тракторах и на 
большое расстояние. Снова 
солидные накладные расхо
ды.
, Теперь об оборудовании 
цеха. Оно собрано, как гово
рится, «с бору по сосенке». 
Часть станков приспособили, 
агрегат по производству 
бруса сделали сами. Ребро
вый станок при минусовой 
температуре не работает, а 
цех у нас в зимние дни не 
отапливается. Производи
тельность этих станков 
крайне низкая. В цехе почти 
никогда не выполняют норм 
выработки.

Давно. пора менять обо
рудование. Разговоры о ре
конструкции ведутся уже 
третий год. Причем в про-

НА ПТИЧЬИХ
ПРАВАХ

По путсБкащ общ еств а  « З н а н и е »
По путевкам областной 

организации общества «Зна
ние» для пропаганды мате
риалов июльского Пленума 
ЦК КПСС в районы выеха
ла группа томских уче
ных.

Доктор биологических 
наук профессор Н. Ф. Тю

менцев побывал в колхозе 
имени XXII съезда КПСС 
Кожевниковского района и 
в колхозе имени 50-летия 
Великого Октября Шегар- 
ского района. Он читал лек
ции перед животноводами и 
специалистами сельского 
хозяйства. Кандидат биоло

гических наук доцент С. Н. 
Рыбакова выступила перед 
механизаторамц и овощево. 
дами совхоза «Рыбалов- 
ский».

* В. ЛОПАКОВА, 
референт областной 
организации общества 

«Знание»,

НАГРАДЫ МНОГОДЕТНЫМ МАТЕРЯМ
Указом Президиума Вер

ховного Совета РСФСР на
граждена группа многодет
ных матерей, проживающих 
в І'эмской области.

Ордена «Материнская 
слава» I, II и ПІ степеней 
удостоены 22 женщины, ро
дившие и воспитавшие де

вять, восемь и семь детей. В 
числе их — Айбатова С. Ю. 
—домашняя хозяйка из де
ревни Кирек Томского райо
на, Лещенко ■ Е. Р.—работ
ница Бабарыкинской школы 
Шегарского района. Ласко
ва Т. П.—работница Том

ской городской железнодо
рожной кассы, Балашкинц 
М. В. — работница совхоза 
«Тогурский» Колпашевско- 
го района.

«Медаль материнства»
I и II степеней получат 63 
многодетные матеря.

Когда говорят, что че
ловек живет на птичьих 
правах, нередко имеют в ви
ду того, кто лищен своего 
угла, крепких привязанно
стей в жизни. Горькая судь
ба скрывается подчас за 
этой, казалось бы, игривой 
фразой.

Я это понял, вникнув в 
положение, в которое попал 
знакомый молодой человек. 
(Фамилию его нет необхо
димости называть, потому 
что. имя ему если и не ле
гион, то немалая тысяча). 
В прошло.м году он посту
пил учиться в Томский уни
верситет. При этом ему ска
зали: «Учиться учись, но 
стипендию не дадим, обще
жития не обещаем, в учеб
ную библиотеку не запи
шем». Проскитался мой 
юноша два вузовских се
местра, а перед летними ка
никулами ему говорят: «За
бирай свои документы — и 
до свидания». Спорить не 
приходилось: учился он
неважно. Единственная его 
просьба была — выдать ка
кую-нибудь справочку, под
тверждающую, что он этот 
год был в звании студента, 
а не прожил его тунеядцем. 
Но в деканате удивились: 
«Какую справочку? Вы у 
нас не числитесь студен
том».

Да, мой знакомый был 
лишь кандидатом в студен
ты.

В истории советской выс
шей школы почетное место 
зани.мают рабочий факуль
тет, подготовительные кур- 

подготовительное отде- 
список можноР ление. Этот

пополнить научными круж
ками старшеклассников при 
вузах, школьными факуль
тативами. Все эти формы 
обучения, многие из кото
рых и сегодня действуют, 
были поставлены на служ
бу подготовки молодых лю
дей в вуз. Й кто здесь учил
ся, по праву мог быть на
зван кандидатом в студен
ты.

Однако ни одно положе
ние о вузах, будь то учеб
ное заведение Министерства 
высшего образования, здра
воохранения или просве

щения, не содержит даже 
упоминания о кандидатах в 
студенты, которых ныне 
завели наши вузы. Может 
быть, сама жизнь властно 
диктует необходимость это
го инсгатута? Спросим ру
ководителей вузов.

Прррекіор Тоінсцого ин
ститута радиоэлектроники и 
электронной техники, до
цент А. В. Астафуров: Сей
час мы берем по 5 канди
датов на группу. Считаю, 
что было бы рецлохо уве
личить это число до десяти. 
Что дают кандидаты? Они 
позволяют нам иметь кон
курс не только при всту
пительных экзаменах, но и 
продолжить его на первом 
курсе.

Проректор цедагогическо- 
го института, доцент В. В. 
Казачков: Кандидаты нуж
ны, они подтягивают и под
хлестывают студентов, за
ставляют их учиться луч
ше.

И другие руководители 
томских вузов такого же 
мнения.

Известно, что кандидаты 
набираются из тех, кто не 
прошел по конкурсу. По
этому, как бы некоторые 
товарищи ни . утверждали, 
что оценки на экзаменах 
это не все, не признать 
правомерность отбора луч
ших абитуриентов посредст
вом конкурса мы не можем. 
Значит, оставшиеся за пре
делами проходного балла — 
эго заведомо слабые по 
своим знаниям молодые 
люди. Так какую же кон
куренцию они могут соста
вить студентам, у которых 
и знания выше и которым . 
созданы все условия для 
учебы?

Жизнь пЬказывает, что 
они плохие конкуренты. По 
сообщению ректоров уни
верситета н политехническо
го института, половина кан
дидатов отсеивается. В пе
дагогическом институте их 
отсев исчисляется 70 про
центами. А врт данные, по
лученные из отдела кадров 
ТИРиЭТа. где ратуют за 
увеличение числа кандида
тов. По окончании прошлого 
учебного года из 625 перво
курсников осталось 509. 
Казалось бы, что тут 
горевать: институт при
нял про запас 115 кан
дидатов. Но почти все кан
дидаты оказались несостоя
тельными: им были возвра
щены документы.

По приблизительным при
кидкам (отделы кадров ву
зов не ведут учет) томские, 
вузы ежегодно берут не 
менее тысячи кандидатов. 
И, как видим, большая их 
часть отсеивается уже в 
первый год. Это немалый 
отряд молодых и здоровых 
людей, ни с того ни с сего 
изъятых из народного ■хо
зяйства. Да и для самого 
вуза кандидаты приносят 
больше вреда, чем пользы.

Деканы инженерио-строи- 
тельищр института обрати
лись с просьбой к ректору

ектах реконструкции нуж
ды мы не испытываем. 
Один из них, составлен'ный 
начальником планово-эконо
мического отдела нашего 
леспромхоза П. М. Рыжа- 
ковым, лег в основу его 
дипломной работы, с отли
чием защищенной в Ленин- 
градсіюй лесной академии. 
Автор другого — начальник 
отдела технического контро
ля И. Е. Блыщик — полу
чил такую же оценку при 
защите своей работы по 
окончании Томского лесо
технического техникума.

Есть II деньги на рекон
струкцию — 72 тысячи руб
лей. Дело за оборудовани
ем, заявіаі иа которое мы 
подаем комбинату «Томлес» 
второй год. Заявки эти не 
удовлетворяются, хотя при 
случае руководители комбй- 
«авд*-не--првчь -упрекну іь чШ с 
в том, что деревообработка 
у  нас убыточна. Руководите
ли комбината, в частности 
главный инженер В. А. Гла- 
зачев, не выполняют своих 
обещаний, новое оборудова
ние так II не получено.

Главная вина, конечно, 
ложится на руководителей 
леспромхоза. Они много го
ворят об экономике, пре
красно видят недостатки в 
организации деревообработ
ки, но действенных мер не 
принимают.

В первом квартале ны
нешнего года наш цех выпу
стил 883 кубометра тары и 
685 кубометров клепки. За
метьте, это было зимой. Во 
втором квартале, когда ста
ло теплее, когда можно бы
ло повысить проіізводитель-

снизііть факультетам норму 
кандидатов, так как разду
тые за их счет группы труд
ноуправляемы, с ними тяже
ло организовать лаборатор
ные работы, переполняются 
учебные аудитории. Деканы 
умолчали о том, что и вос
питательный процесс стра
дает. Студентам, обычно, го
ворят: «Смотрите, если что 
— на ваше место ёсть пре
тенденты». Вольно или не
вольно эти рассуждения на
чинают довлеть над форма
ми воспитательной работы.

Иа наш взгляд, очень 
верную мысль высказал за
меститель декана юридиче
ского факультета универси
тета В, М. Чернов:

— По пять человек в за
пасе на группу — и никакой 
тревоги за отсев студентов. 
А если говорить начистоту, ■ 
то о каких кандидатах мо
жет быть речь, к примеру, 
на нашем факультете, если 
у нас конкурс на вступи
тельных экзаменах 10 че
ловек на одно место.

В самом деле, разве при 
внимательном отношении к 
конкурсным экзаменам 
нельзя отобрать действи
тельно стоящих студентов? 
И все-таки, утверждают, 
отсев будет, а кандидатами 
он восполнится. Спору нет. 
Ни один вуз, ни один фа
культет не застрахован от 
того, что кайая-то часть 
студентов по тем или иным 
прнчина і̂ будет отчислена. 
Однако, доводя до вуза план 
приема, министерство учи
тывает этот отсев, и вы
пуск слециалистов никогда 
не планируется по числу 
принятых студентов. Ко
нечно, ни министерство, ни 
партийные органы на ме
стах не могут позволнть та
кой отсев, который сегодня 
в томских вузах на ряде фа
культетов ' доходит до 15— 
20 ‘ процентов. Сохранить 
'набранный континген'г — 
это требует немалого тру- 
да. Куда легче заделывать

ность, мы сделали тары 
вдвое, а клепки — втрое 
меньше. Самые скромные 
подсчеты показывают, что 
во втором квартале мы по
теряли товарной продукции 
на 75 тысяч рублей! Стран
ная логика у наших руково
дителей. Они, по сути дела, 
закрывают цех в то время, 
когда он должен работать 
на полную мощность.

Порой можно услыщагь, 
что, мол, для доставки дре- ■ 
весины к нам нет транспор
та. Что же мешает соору
дить небольшую запань око
ло нашего цеха, чтобы до
ставлять лес по воде? Это и . 
быстрее, н намного дешевле. 
Только в нынешнем году 
сплавщики не приняли у - 
леспромхоза 20 тысяч кубо- 

■ метров явно дровяной дрі?- •.
. весины. Вот II пустить 
ее в переработку, предвари-’-'̂  
тельно установив бревнотас
ки. Ведь на заготовку этих 
20 тысяч кубометров было 
затрачено 165 тысяч руб
лей. Теперь эти деньги гни
ют в воде.

Еще' одна, довольно ха- 
' рактерная деталь. Когда из 

комбината раздается теле
фонный звонок, требующий 
увеличить производство та
ры, руководители леспром- . 
хоза направляют нам и дро
вяную, и деловую древеси
ну. Причем бывают дни, ког
да перерабатывается сплошь ■ 
деловая. Это значит, что ку
бометр тары удорожается 
почти вдвое.

Так откуда же ждать при
былей?

В. МЕДВЕДЕВ, 
технорук нижнего скла
да Ергайского леспром

хоза.

бреши в поредевших рядах 
студентов таким неприхот
ливым материалом, как кан. 
дидаты, и делать -вид, что 
ничего не случилось: сколь
ко было — столько и оста
лось.

Все это речь о мнимой 
пользе кандидатов для вуза. 
Однако нельзя не вник
нуть в интересы самих кан
дидатов, не нести ответст
венности за их судьбу. Не 
наносится ли им моральная 
травма, ведь в течение го
да по общественному поло
жению они — ни то ни се? 
Да и роль вольнослушате
ля, конечно, не дисциплини
рует человека, наоборот, 
воспитывает в нем легкое 
отношение ко всякого рода 
обязанностям.

Институт кандидатов по. 
рождает и еще одно неже
лательное явление. Общест
венности Томска известны 
случаи, когда некоторые 
родители устраивали в вуз 
своих провалившихся по 
конкурсу деток, мягко го
воря, по знакомству. Нали
чие кандидатов открывает к . 
этому неограниченные воз
можности.

На фоне всех мину
сов так называемого ин
ститута кандидатов должны 
быть с полным понимани
ем встречены приказы ми
нистерств здравоохранения 
и просвещения, запрещаю- 
щие принимать в институты 
хоть единого человека в 
звании кандидата.

Министерство высшего и 
специального среднего об
разования таких приказов 
пока не издавало. Однако 
время работает против воль
нослушателей. Сегодня уже 
ректорат университета при- 
нял решение отказаться от 
кандидатов на многих своих 
факультетах. Интересы го
сударства, вузов н самих 
кандидатов требуют, чтобы 
этому примеру последовали 
и другие томскце вузы.

Л. СЕЛИВАНОВ.
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ХОЗДОГОВОР НИИ
Дальнейшее развитие современного производства пред

полагает все более тесную связь его с наукой. Эта связь- 
не навязывается, а необходимо сдедует из самого положе
ния науки, способной идти дальше только через практику.

Это требование четко выражено в постановлении ЦК 
КПСС и Совета Министров СССР «О мероприятиях по 
повышению эффективности работы научных организаций

и ускорению использовании в народном хозяйстве дости
жений науки и техники».

С момента принятия этого постановления прошло пол
тора года. Какие сдвиги произошли за это время в работе 
Томского института ядерной физики, электроники и авто
матики? Об этом рассказывает сегодня директор НИИ 
профессор А. Н. Диденко.

Составляя план работы на 
ближайшие годы, мы исхо
дили из задач, поставленных 
партией и правительством 
перед учеными. Недавно на 
заседании ученого совета 
института были подведены 
первые итоги. Ученый совет 
отметил, что намеченный 
полтора года назад план ра
боты по реализации поста
новления успешно выпол
няется.

Планом предусматрива
лась реорганизация струк
туры института. Были соз
даны крупные лаборатории, 
возглавляемые, как правило, 
докторами наук. Лаборато
рии, объединяющие не
сколько подразделений ана
логичного профиля, способ
ны решать сложные ком
плексные проблемы. Сокра
тилось число тем и повыси
лось качество как фунда- 

і' ментальных, так и хоздого
ворных исследований.

Перспективные планы ла
бораторий были одобрены 
соответствующими комис
сиями АН СССР. Комиссия 
по ядерной физике прези
диума АН СССР высоко 
оценила деятельность инсти- 

■!> тута. Мы рады, что наши 
достижения послужили осно
ванием для проведения в 
Томске Всесоюзного симпо
зиума по электромагнитным 
взаимодействиям, который 
состоялся в июле этого года. 
Только в 1969 году сотруд- 

, ники института участвовали 
в работе трех международ- 

) ных конференций.
Большая работа за пос

леднее время выполнена по 
внедрению результатов ис
следований в народное хо
зяйство. Созданные в Том- 
сне малогабаритные бета
троны пользуются большим 
спросом как у нас, так и за 
границей.

С вводом в эксплуатацию 
единственного в Сибири и на 
Дальнем Востоке исследова
тельского ядерного реактора 
наш институт стал обладате- 

. лем уникального набора из
лучательных установок. Раз
вернулись работы по исполь
зованию ядерной физики в 
смежных областях. Теперь 
на наших установках работа

ют многие институты Томска 
и Сибирского отделения АН 
СССР, предприятия Моск
вы, Душанбе, Чебоксар, Но
восибирска! Наши ученые 
получили на ядерном реак
торе важные данные по оп
ределению методами радио- 
активационного анализа 
микропримесей в арсениде 
галлия, золота в песках Ту- 
ганского месторождения, 
азота в нефтях Томской об
ласти.

Неуклонно растет объем 
хоздоговорных работ. Если 
несколько лет назад инсти
тут выполнял их на 400 ты
сяч рублей в год, то в прош- 
,лом году мы перешагнули 
миллионный рубеж, а ньіяче 
за полгода уже выполнено 
таких работ на 1.080 тысяч 
рублей. Расширились связи 
с предприятиями Томской 
области.

Еще недавно бытовало 
мнение, что хозяйственная 
тематика далека от «чи
стой» науки. Сейчас все со
трудники института разде
ляют мысль, высказанную 
профессором Т. Мигиренко 
в «Правде» о том, что со
лидный заказчик не примет 
разработок, которые не на
ходятся хотя бВі на уровне 
мировых достижений.

Несколько лет назад кан
дидат наук Р. П. Мещеря
ков утверждал, что хоздого
воры мешают ему заниі^ать- 
ся «чистой» наукой, что он 
и его коллектив могут в 
.лучшем случае выполнить 
таких работ на 24 тысячи 
рублей в год. 'Это были мел
кие заказы, и практические 
рекомендации соответствова- 
•ли им. Небольшим был объ
ем исследований по бюдже
ту. Не то теперь. Коллек
тив, возглавляемый Р. П. 
Мещеряковым, выполняет 
крупные работы, по объему 
раз в десять превышающие 
прежние. Результаты иссле
дований позволяют заказчй“ 
ку внедрять новую техноло
гию производства сложных 
соединений или различных 
сверхчистых элементов. Вы
рос и научный авторитет са
мого Мещерякова. Сейчас.. 
он один из ведущих специа

листов в стране по радиоак- 
тивационному анализу.

Хоздоговорные работы по
зволили создать в институте 
несколько новых перспек
тивных направлений. Мы 
лишний раз убедились в 
том, что требования заказ
чика к договору в последнее 
время изменились. Предста
вители заказчика хорошо 
знают о последних достиже
ниях науки и настойчиво 
предлагают те темы, кото
рые еще мало исследованы 
и разработка которых сулит 
большой эффект для произ
водства. Такие темы ответ
ственны, всегда содержат 
элементы риска, но они осо
бенно нравятся настоящему 
ученому.

Повысилась ответствен
ность научных работников 
за качество и своевремен
ность исследований. Раньше 
мы ежемесячно брали объ
яснения у ряда научных ру
ководителей хоздоговорных 
работ по поводу отставания 
от плана и ломали голбву 
над тем, как бы наказать- 
товарища, на которого уже 
наложены всевозможные 
взыскания. Теперь все рабо
ты институт выполняет в 
срок. Мы не получили еще 
ни одной рекламации на вы
полненные работы, хотя и 
ш>іполняли на договорных 
началах исследования для 
ряда ведущих научно-иссле
довательских, центров стра
ны.

•Большую работу по вне
дрению достижений институ
та в науку и производство 
проводят подразделения, 
руководимые кандидатами 
наук В. Л. ЧахлоБым, Н. С. 
Руденко, В. П. Пономаре
вым, Л. Г. Косицыным, док
тором наук В. В. Иваши
ным.

Переносные малогабарит
ные бетатроны используют
ся на предприятиях Москвы, 
Ленинграда, Киева, Волго
града. Коллектив научных 
работников под руководст
вом В. Л. Чахлова занят 
разработкой еще более ком
пактного и мощного образца 
переносного бетатрона.

Радиоактивационный ана
лиз ' по определению содер
жания некоторых элементов

в горных породах, нефти, 
материалах, определение 
изотопного состава нефтей, 
битумов и вмещающих по
род проводятся для многих 
организаций Москвы, Ново
сибирска, Томска и других 
городов.

Коллектив, возглавляе
мый Н. С. Руденко, разра
ботал схему генераторов 
стабилизированных высоко
вольтных наносекундных 
импульсов. Эти генераторы 
выдают параметры на уров
не лучших мировых образ
цов. Сейчас такой генератор 
для питания большой стри- 
мерной камеры выполняется 
по хоздоговору для Объеди
ненного института ядерных 
исследований в Дубне.

Под руководством В. В. 
Ивашина создается ориги
нальная схема питания бу
стера кибернетического ус
корителя для Радиотехниче
ского института АН СССР.

Этими направлениями, по
нятно, не исчерпывается ра
бота института. Заботясь о 
внедрении наших результа
тов в . народное хозяйство, 
мы стремимся эффективно 
использовать все излуча
тельные установки, а для 
этого надо увеличивать объ
ем хоздоговорных работ и в 
первую очередь — для 
предприятий Томской обла
сти.

Наш институт располага
ет большими возможностя
ми. но реализация их не все
гда зависит от нас самих. 
Нам кажется, что вклад на
учных учреждений, подоб
ных институту ядерной фи
зики, был бы значительней, 
если бы им были приданы 
опытные заводы. Не увели
чивая числа научных работ
ников, мы можем сейчас за
грузить заказами несколько 
таких мастерских, какой 
располагаем. А пока множе
ство чертежей, хороших при
боров пылится на полках, 
ожидая свой очереди. Еще 
больше идей даже не вопло
щается в чертежи, посколь
ку неинтересно делать то,что 
не будет воплощено в- метал
ле. Мы с трудом успеваем 
делать в  нашей мастерской 
самое неотложное. Разговор

О стрвительетвч опыінвгв а*-, 
вода для вузов. НИИ и ин
ститутов АН СССР яв-нр за
тянулся. Если нет возмож
ности построить завод быст
ро, то следовало бы найти 
какое-то предварительное 
решение — выделить пло
щади и хотя бы часть обору
дования.

Приходится также гово
рить о том. НТО сейчас ра
ботать для предприятий 
Томска и области не всегда 
интересно. Объясняется это 
не тем, что местные пред
приятия менее богаты, а 
тем, что предлагаемые темы 
неинтересны, заводы могут 
выполнить их сами. Кроме 
многочисленных предложе
ний по автоматизации, кото
рые яв4}яются часто данью 
моде, серьезных заказов от 
них не поступает. Или на 
предприятиях мало знают а 
последних достижениях, или 
они настолько загружены 
текучкой, что новости науки 
и техники их не очень инте
ресуют.

Таких предприятий, кото
рые требуют по своим зака
зам рекомендаций на уровне 
мировых достижений, у нас 
в области нет. или мы о них 
не знаем. Почему-то о но
вых возможностях исполь
зования методов радиоакти- 
вационного анализа при бу
рении скважин мы узнаем 
от заместителя министра 
нефтедобывающей промыш
ленности, а не от томских 
нефтяников. На местных 
предпі^иятиях до сих пор не 
применяются методы нераз
рушающего контроля, хотя 
ни одна область не имеет 
такой квалифицированной 
помощи в этом направлении, 
как наша. Более того, изго
товленные для томских 
предприятий приборы долго 
не используются, так как 
вовремя не готовятся поме
щения и люди, способные 
квалифицированно работать 
на этих установках.

Если мы всерьез хотим 
заниматься внедрением на
учных достижений, а не рас
сматриваем это как кампа
нию, то следует создать н 
Томске постоянно действу
ющий совет, который бы 
осуществлял координацию 
связей вузов НИИ с произ
водством. По-видимому, воз
можны и . другие решения. 
Следовало бы изучить опыт 
ленинградского «Позитро
на». В нашем городе науки 
имеются все возможности 
сделать научные учрежде
ния активными участниками 
технического прогресса том
ских предприятий.

А. ДИДЕНКО, 
директор института 
ядерной физики, элек
троники и автоматики, 
доктор физико-матема

тических Наук.

О О Б Щ Е Н И Я

Основа для прочного миро

УДАР ПО «ПОЛИТИКЕ 
ТВЕРДОЙ РУКИ»

БОНН, 30 июля. (ТАСС). 
^ сэязи с 25-й годовщиной 
подписания Потсдамского 
соглашения газета «Унзере 
цай-т» опубликовала ин
тервью первого секретаря 
ЦК Коммунистической пар
тии Германии Макса Рейма
на.

Принципы Потсдамского 
соглашения, заключенного 
державами антигитлеровской 
коалиции, направлены на то, 
чтобы с немецкой террито

рии никогда больше не исхо
дила война, .заявил М. Рей
ман. Соглашение отражало 
надежды и чаяния всех де. 
мократичесних и прогрессив
ных сил нашей страны. Он 
отметил. что соглашение 
строго соблюдалось и прово
дилось в жизнь на востоке 
Германии, где -рабочий класс 
в союзе с крестьянством и 
интеллигенцией приступил к 
выкорчевыванию корней им
периализма и фашизма.

,М. Рейман подчеркнул, 
что «Потсдамское соглаше
ние, как и прежде, является 
сохраняющим свою силу до
кументом международного 
права». Как и прежде, зада, 
ча заключается в том, чтобы 
добиться осуществления его 
принципов в ФРГ.

Первый секретарь ЦК 
КПГ отметил, что к самым 
опасным тенденциям разви- 
,тия в ФРГ относится активи
зация неонацизма.

ВОЕННЫЕ ДЕЙСТВИЯ 
В ЗОНЕ КАНАЛА

КАИР, 30 июля. (ТАСС). 
Египетендя тяжелая артил
лерия вчерд дважды подвер
гла обстрелу позиции из
раильских войск по всему 
фронту вдоль Суэцкого ка
нала.

Как отмечается в коммю
нике египетского военного 
командования, переданном 
агентством МЕН, в резуль
тате обстрела израильских 
позиций в северной части 
канала были уничтожены 
д'̂ а израильских танка и по
дожжен бронетранспортер.

Вечером того же дня еги

петская артиллерия возоб
новила огонь, подвергнув 
обстрелу израильские пози
ции в районах Порт-Тауфи- 
ка, Эль-Габассата, Аш-Шат- 
та, Деверсуара, Эль-Фирда- 
на, Эль-Кантары и Ат-Тины. 
Отмечены прямые попадания 
Б склады с боеприпасами и 
другие объекты противника.

В- коммюнике отмечается 
также, что группы израиль
ских самолетов дважды со
вершили вчера налеты на 
позиции войск GAP в зоне 
Суэцкого канала.

Два миллиона подписей
ВАШИНГТОН, 30 июля. 

(ТАСС). Движение за'пре
кращение вьетнамской аван- 

- тюры правительства приоб
ретает в Соединенных Шта
тах все больший размах.

Более двух миллионов 
подписей собрано в США

под петицией в поддержку 
поправки сенаторов Макго
верна и Хэтфилда к законо
проекту о военных ассигно
ваниях, требующей вывода 
американских войск из Юж. 
ного Вьетнама.

В индийском 
парламенте

ДЕЛИ, 29 июля. (ТАСС). 
Сегодня народная палата 
индийского парламента 241 
голосом против 134 отклони
ла резолюцию о выражении 
недоверия правительству 
Индиры Ганди. Резолюция 
была внесена депутатами оп
позиции от Объединенной со
циалистической партии и 
была поддержана представи
телями от правых партий 
«Джан сангх», «Организа
ция конгресс» и некоторых 
других.

Голосование показало, что 
правительство Индиры Ган
ди и проводимый им курс 
радикальных социально-эко- 
но.мических преобразований 
пользуются поддержкой 
большинства депутатов пар
ламента. Результаты голосо
вания, по мнению, местных 
обозревателей, явились ощу
тимым ударрм по представи
телям правой оппозиции.

СЕКРЕТНАЯ БАЗА ПЕНТАГОНА
НЬЮ-ЙОРК, 30 июля. 

(ТАСС). Как сообщает ва
шингтонский корреспондент 
«Нью-Йорк тайме» Дж. 
Финни, в ходе слущаний в 
сенатской подкомиссии по 
рассмотрению военных обя
зательств США за границей 
выяснилось, что, когда Сое
диненные Штаты эвакуиро
вали свои вооруженные си-" 
лы  с баз в Марокко в 1963

году, они добились заключе
ния неофициального согла
шения о сохранении в Сид-и- 
Яхья, близ Рабата, крупного 
центра военно-морских ком
муникаций и связи.

Ни - государственный де
партамент, ни министерство 
обороны США, указывает 
«Нью-Йорк тайме», не поже
лали сделать официальные 
заявления'по этому поводу.

Американские должностные 
лица признали, однако, от
мечает «Нью-Йорк тайме», 
что станции связи в Сиди- 
Яхья предназначаются для
обслуживания американско
го ,6-го флота, находящегося 
в Средиземном море. Воен
ный персонал в этом центре 
коммуникаций насчитывает 
1.5,00 человек. '

ЛОНДОН. 30 июля. Корр. 
ТАСС Н. Туркатенко пере
дает:

Докеры одержали значи
тельную победу, заявил 
Джек Джонс, генеральный 
секретарь профсоюза транс
портных и неквалифициро
ванных рабочих.

Докеры добились частич-' 
ного удовлетворения своих 
требований. Назначенная 
правительством специальная 
комиссия по урегулированию 
конфликта перед лицом 
мощного движения солидар
ности с бастующими других 
профсоюзов и портовиков 
многих стран была вынуж
дена рекомендовать увели
чение оплаты сверхурочных 
работ, работы в празднич
ные ДНИ и минимальной га
рантированной заработной 
платы, хотя и отклонила тре
бование докеров о повыі^е- 
нии основной ставки зарпла
ты.

Как важную политиче

скую . победу бастующих 
здесь расценивают тот факт, 
что правительство консерва
торов, несмотря на объяв
ленное им на время заба
стовки чрезвычайное поло
жение. так и . не решилось 
ввести в порты" войска. Та
ким образом, правительству 

. не удалось сорвать забастов
ку, полностью отвергнув тре
бования бастующих, и тем 
самым создать прецедент 
для подавления забастовок 
в будущем. Нанесен первый 
и ощутимый удар по «поли
тике твердой руки», кото
рую правительство тори ре
шило проводить в отношении 
трудящихся, чтобы преодо
левать эконо,мические труд
ности за их счет.

Решение конференции де
легатов докеров — принять 
рекомендации комиссии
Пирсона и приступить к ра
боте 3 августа будет те-.
перь обсуждаться на массо
вых митингах докеров во 
всех портах Англии.

Рост рядов римской федерации

РИМ, 30 июля. (ТАСС).. 
Римская федерация Италь
янской компартии насчиты
вает более 45 тысяч комму
нистов. С начала нынешнего 
года в ее ряды вступило бо
лее 4 тысяч новых членов

партии. Сообщая об этом, 
газета «Унита» публикует 
сегодня поздравительное 
письмо генерального секре
таря ИКП Л. Лонго, адресо
ванное римским коммуни
стам.

Т р е т и й

С Е М Е С Т Р -
ТРУАОВОІЛ

С егодня в р а зд н и к  студентов-строителей  — В сесою з 
ны й  день  студенческих  строительны х отрядов. Этот 
день  в се  о тр яд ы  области  — почти ш есть  ты сяч  юно
ш ей  и  д евуш ек  — реш и ли  отм етить ударн ы м  тр у 
дом , а  зар аб о тан н ы е деньги  перевести  в ф онд м ира 
во В ьетнам е. О труд овы х буднях  целинников р ас ск а 
зы ваю т м атер и ал ы  этой  подборки.
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На строительстве гаража, одного из объектов нефтепро
вода Александровское — Томск— Анжеро-Судженск, 
хорошо работают ребята из парабельекого отряда «Про- 
гресс-70» Томского инженерно-строительного института.

Фото А. Пацука.

| і  ш ш  ТЕПІО!
к осени студенты инже

нерно-строительного инсти
тута 'должны получить но
вое общежитие и теплотрас
су, строительство которых 
ведет СМУ-8. Теплотрасса 
— это многолетняя мечта 
тисовцев. Только тот впол
не может 1 оценить ее зна
чение, кто не одну зиму по
мерз в плбхо отапливае
мых учебных корпусах ин
ститута.

Более двухсот доброволь
цев вызвалось подготовить 
к учебному году старые об
щежития, построить новое и 
подвести теплотрассу. Все 
добровольцы сведены в 
один отряд с символиче
ским названием «Проме
тей».

Только на теплотрассе 
отряду предстояло выко
пать траншею длиной в 
1.600 метров, уложить в 
нее лотки, сделать 13 ко
лодцев. Посовещались про- 
метеевцы и решили выпол
нить этот объем работ к 
1 августа. Сейчас уже можно 
сказать, что «Прометей» с 
честью сдержал свое сло
во.

Но, конечно же, для это
го пришлось потрудиться 
не глядя на часовую стрел
ку. Ко.миссар линейного от
ряда «Десант» (он входит 
в состав «Прометея») Люба 
Куцева рассказывает о со
ревновании между штукату
рами:

— Наша бригада «Мас
терок» соревнуется с брига
дой ребят, которой руково
дит Костя Ерохин. В ско. 
росги мы им уступаем, но 
зато недавно инженер по 
качеству признал нашу ра
боту лучшей. Если хорошо 
идет раствор, то бригада 
за день оштукатуривает 
три комнаты. К 8 августа, 
— говорит Люба, — со 
штукатуркой будет покон
чено, хотя. могли бы и 
раньше, снабжай нас СМ'У 
бесперебойно всеми мате- 
риала.'ии.

КПД строительного отря
да измеряется не только 
метрами вырытой траншей 
или оштукатуренной сте
ны. 'Учитывается другое: 
прочитанные лекции, шеф

ская работа, . концерты... 
Многое зависит от комисса
ра: сумеет ли заинтересо
вать ребят, вовремя под
держать инициативу? Об от
ветственности комиссара за 
идейно-политическую рабо
ту- и шла речь на выездном 
заседании бюро, которое 
горком комсомола провел в 
«Прометее». Сюда был при
глашен весь командный со
став студенческих отрядов 
Томска. У тисовцев многог 
му можно поучиться.

Об одном интересном ме
роприятии мне хочется 
рассказать подробнее. Про- 
метеевцы назначили встре
чу с абитуриентами' ТИСИ. 
В определенное время воз
ле учебного корпуса по
явился автобус, и БОТ аби
туриенты едут за город во 
владения «Про-меіея». Вы
шли из автобуса и порази
лись: целый палаточный
городок, да еще какой! Во
круг светло от берез и ро
машек, бодрит свежесть ле
са. Гостей встретил эстрад
ный оркестр, а отрядный 
конферансье был неисто
щим на выдумки.

— Пусть ребята освоят
ся здесь. —• говорит коман
дир отряда Ефим Сойбель- 
зон. Как радушный хозяин,, 
он рад приезду гостей и с 
увлечением рассказывает о 
целинных традициях, -о ре
бятах из ТИСИ, которые 
работают сейчас в Парабе- 
ли и Стрежевом. Ну, и. ко
нечно же, о своем отряде.

Недавно комиссар «Про
метея» Феликс Юнчис при
шел на школьную стройку. 
Прометеевцы прикинули: а 
что, если одно воскресенье 
мы отдадим школе? Помочь 
строителям надо. Ребятиш
ки должны 1 сентября прий
ти в новую школу.

Напряженной жизнью 
живет «Прометей». Уже за
темно приезжают с объек
тов бойцы, усталые, в запы. 
ленных блузах. Но как не 
послушать лекцию о меж
дународном положении, ко
торую читает выпускник ин
ститута’ Евіений Найденов. 
А утром сердца прометеев- 
цев снова зажигаются тру
довым энтузиазмом.

Т. НАУМОВА.
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На временных подмостках в недостроенном доме высту. 
пают участники ансамбля ТИРиЭТа «Тоника».

Фото Ю. Щербакова.

ХРОНИКА
ЦЕЛИННЫХ
БУДНЕЙ

СТРЕЖЕВОЙ. Коммуна 
«Ассоль», ■ которую входят 
томские девушки из поли
технического института и 
университета и магнито
горских вузов, закончила 
отделочные работы двух 
24-квартирных домов.

На строительстве поли
клиники отряд Казанского 
химико - технологического 
института начал кладку 
третьего этажа. График, 
согласно которому этим 
летом должна закончиігься 
кладка четырехатажного 
здания и начнутся отделоч
ные работы, успешно вы
полняется. Так же хорошо 
трудятся казанцы и на 
других объектах — двух 
первых пятизтажньіх жи
лых домах. Здесь уже вы
росло по два этажа.

Благоустраивается пер
вый микрорайон Стрежево- 
го, Тириэтовский «Комсо
молец» проложил двести 
метров бетонной дороги.

Отряд Томского медин
ститута сдал склад орса. 
Закончили отделку двух 
восьмиквартирных домов 
студенты педагогического 
института из «Амазон
ки-70».

* * *
ТОМСК, Девятьсот студен

тов работают на строитель
ных объектах города. 
Объекты т— самые нужные, 
первоочередные: тепло
трасса, речной порт, обще
житие ТИСИ, элеватор...

Отряд университета «Вос
ход» заканчивает отделку 
двух двадцвтичетырехквар- 
тирных домов в рабочем 
поселке Копылове. Строи
тели отряда обязались к 
сентябрю сдать дома жиль
цам.

В  деревне Карбышеве 
отряд физико-техников 
ТПИ «Гравитон» строит 
два коровника. Приступив 
к работе десять дней на
зад, они заканчивают ну
левой цикл.

* -ІГ *

КОЛПАШЕВО. Картогра
фы еще не успели нанести 
на карту поселок Фести
вальный. Поселок только 
рождается. Летом этого 
года в тайге высадился сту
денческий десант. Застуча
ли топоры, загудели бето
номешалки, и сегодня 
здесь уже выстроилась ше
ренга из пятнадцати двух
квартирных домиков. Это 
будет первая улица посел
ка со всеми видами бла
гоустройства, со школой, 
клубом, магазинами. Шко
ла пока разместится в од
ном из домиков, и поэто
му он — первый в плане 
отделочных работ. Строит 
поселок отряд электроме
ханического факультета 
Томского политехнического 
института.

Сейчас, когда на Фести
вальный пошли МАЗы е 
грузом, ребята допоздна 
задерживаются на объекте, 
потому что

«Мы в тайге — чтоб
рубить и строгать. 

Чтоб поселок оставить
на память».

Футбол п о бед н ы й  р ы в о к  «т о м л ес а »
«Томлес» на своем поле про

вел последнюю игру первого 
круга. Его соперником был 
омский «Иртыш», команда, с 
которой томичи всегда играли 
трудно. Не явился исключени
ем и этот матч. 90 минут на
пряженной, изнуряющей борь
бы держали зрителей в полной 
неопределенности относительно 
победителя до самой послед
ней секунды.

Встреча с «Иртышем» оказа
лась в высшей степени типич
ной для «Томлеса». Как в кап
ле воды, отразились в ней силь
ные и слабые стороны коман
ды, сумевшей пронести тяже- 
лур) груз ^ м е в ^ ш  ДО »9вда 
первого круга.

Главное событие матча, ре
шившее его судьбу, произошло 
на 47-й минуте игры. Ю. Меле- 
хин набежал на отскочивший 
мяч и головой с дальнего рас
стояния вогнал его в сетку во
рот «Иртыша». То, ч-го это 
сделал защитник, показательно 
для «Томлеса». Именно они, 
защитники, определили, лицо 
команды в прошедшем матче. 
На высоте оказался вратарь 
И. Ш БЫКОВ. Четкая, тактиче
ски безупречная игра Б. Фаль- 
ковекого не оставляла никаких 
надежд нападающим соперни
ка. Под аплодисменты зрите
лей во многих эпизода  ̂ играл 
А. Путинііев. Один из лучших 
нападающих зоны В. Иванов

под его строгой опекой ничего 
не смог сделать для своей 
команды. Ю. Ханин и Ю. Ме- 
лехин не только спокойно раз
рушали атаки омичей, но и 
стояли у истоков наступатель
ных действий «Томлеса».

После забитого гола .футбо
листы «Иртыша» сделали все, 
чтобы сравнять счет. Были мо
менты, коі'да все их десять по
левых игроков находились на 
штрафной площадке «Томле
са». Только хладнокровное по
ведение защитников «Томлеса» 
спасало команду.

Высокий темп, взятый 
командами с первых минут 
встречи, продержался до конца 
мзтчз. Во мвбгом этому спо
собствовали полузащитники,

почти отказавшиеся от попе
речных ііередач и игры друг с 
другом. Как можно быстрее в 
линию атаки — такая тактика 
обеих команд вносила в игру 
элемент сумбурности и тороп
ливости. Особенно эти.м стра
дал ««Томлес». Осмысленная, 
порой интересная игра шла до 
тех пор, пока мяч не д'опадал 
нападающим. По сути,' они за 
всю игру не создали ни одного 
момента для реального взятия 
ворот соперников.

«Томлес» завершил первую 
половину футбольного -мара
фона, стоя на высшей ступень
ке турнирной таблицы. Это, 
безусловно, большой успех 
команды, и пришел он .не слу
чайно. Футболистов «Томлеса»

можно поздравить с первым 
местом, завоеванным в остром 
соперничестве с такими силь
ными противниками, как кем.е- 
ровский «Кузбасс», фергач,- 
ский «Нефтяник», «Спартак» 
из Йошкар-Олы, спортивный 
клуб армии из Читы.

Впереди 21 встреча с уЖе из
вестными командами. 21 иг- 
пытание на прочность мастер
ства, физической выносливости 
и моральной выдержки футбо
листов. Пожелаем им спортив
ной удачи на их нелегком тур
нирном пути.

В . Я К У Ш Е В .
С ообщ аем  р е зу л ь т а т ы  ос

т ал ь н ы х  м атч ей  ту р а : «С пар
так»  — «Н еф тяник»  — 1:1,
«Зенит»  — «М еталлург» —0:1, 
« З везд а»  — «Т рактор»  — 0:0, 
«А втом обилист» — «С трои
тель»  — 0:1, «А эроф лот»  — 
«Л оком отив» — 2 :1, «Сел.енга» 
— «Сокол» — 2Т, СКА — 
«Волга» — 2:1, «Луч» — «Тор
педо» — 0:0, «Динамо» — 
«К узбасс»  — 5:1.
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Д В О Е  В  П О Д Л » ^ Н Н О М  М И Р Е
Любовь, брак, семья — 

это такая сфера человече*  ̂
ских отношений, которая по 
самой своей природе не 
терпит чужого взгляда. Их 
охраняют не только стены 
квартир, но и куда более 
мощные бастионы, сложен
ные из стыдливости, скром
ности, личного и семейного 
достоинства. И все-таки со- 

 ̂ циологи берутся за иссле
дование этих проблем. Де
ло в том, что семья есть 
ячейка большого и цело
го — общества. Характер 
общества, его идеалы, его 
изменения — все это так 
или иначе отражается в 
семье. Можно сказать, что 
в какой-то степени семья 

I есть лакмусовая бумажка 
общественных отношений.

Сегодня на основе мно
гочисленных данных совет
ские социологи делают вы
вод: в подавляющем боль
шинстве браков возрастная 
разница между супругами 
не превышает трех лет. И, 
сопоставляя это с данными 
прошлых лет, приходят к 

, заключению, что брачный 
возраст супругов все более 
выравнивается. Но ведь это 
же, безусловно, говорит о 
степени свободы брака! 
Хорошо ли, когда жениху 
60, а невесте 18? Выравни- 

,вание возрастов — это и 
освобождение сторон от 
материальной зависимости, 
и общность интересов.

Да, две трети сегодняш
них браков — это союз лю- 
д^й примерно одного воз
раста. И что еще характер
но — одинакового образо
вательного уровня. Такое 
возможно, разумеется, 
только в случае полного 
равноправия в образова
нии. Подкрепив это предпо
ложение тем фактом, что в 
СССР из каждых ста чело
век с высшим образовани
ем 49 женщин, мы делаем 
вывод о естественности та
кого положения.

Современная семья пре
терпевает изменения вме
сте с бурным развитием 
общества, отражая его до
стижения. С повестки дня 
снят, например, вопрос, где 
должны жить молодожены 
— в доме жениха или в до
ме невесты. Стал рудимен
том обычай приданого. 
Превратился в формаль
ность вопрос о ' главе 
семьи. Анкетный опрос вы
яснил, 4JO хотя большинст
во женщин называет главой 
семьи мужа, но это часто 
формальное главенство.

Конечно, столь сравни
тельно быстрые измененная 
в семейном укладе не 
всегда проходят безболез
ненно. Выяснилось, напри
мер, что 16 из каждых ста 
пар, вступающих теперь в 
брак, не сіірашивают согла
сия родителей. В какой-то 
степени это говорит о воз

росшей самостоятельности 
и экономической независи
мости. Но тем не менее 
нельзя не учитывать, что 
советьг, поддержка, опыт и 
хладнокровие старших
представляют естественный 
противовес самонадеянно
сти, горячности, нравствен
ной неопытности юности.

Где познакомились друг 
с другом будущие супруги?

Это опять же не пустой 
вопрос, не праздное любо
пытство. Место знакомства 
имеет прямое отношение к 
свободе выбора и уже по
этому попадает во внима
ние социологов. Оказы
вается, «познакомились на 
работе» примерно 20 из 
каждьгх 100 молодых су
пружеских пар. «Познако
мились во время учебы» 
примерно 18 из 100. Из 
этого можно сделать вы
вод, что общность интере- 

' сов играет в браке решаю
щую, и все возрастающую 
роль. Конечно же, высок и 
процент супругов,, знако
мящихся в местах отдыха— 
клуб, танцы, театр, каток 
(27 пар из 100). Бросается 
в глаза оезкое сокращение 
случаев «познакомились на 
улице» (всего одна пара из 
ста).

Больше всего супру
жеских пар (каждые 26 из 
100) были знакомы от двух 
до трех лет. Оказывается, 
два-три года — самое оп

тимальное время полного 
узнавания, время созрева
ния любви. Удалось также 
выяснить, что пять лет зна
комства — это в какой-то 
степени роковой порог, за 
которым количество зак
лючаемых браков резко 
сокращается. Интересно и 
еще одно обстоятельство: 
очень редко женятся люди, 
знакомые друг с другом с 
детства. Оставим читателю 
право самому подумать 
над этим парадоксом и 
отыскать причины.

В Советском Союзе за
ключается очень много 
смешанных браков. Сколь
ко? Вот данные по Ленин
граду — каждая шестая 
семья. Вот данные таш
кентских загсов — каждая 
пятая семья. Это законо
мерно для страны, преодо
левшей на своем пути расо
вые и национальные барь
еры. И все же процент та
ких браков в г̂ше, чем мож
но было бы предположить, 
исходя лишь из количест
венного соотношения лю
дей разных национально
стей, населяющих страну. 
Действуют сильные факто
ры — широкая миграция 
населения внутри государ
ства, заселение Сибири, 
приток сельских жителей в 
города.. Плюс к этому мас
совый туризм, возможность 
провести отпуск вдали от 
родных мест... Словом,

расширяется круг знако
мых. И если учесть, что се
годняшняя молодежь осо
бенно невосприимчива к 
понятию расового барьера 
и что для юноши, выбира
ющего подругу жизни, воп
рос, украинка, белоруска 
или таджичка его жена, 
практически не имеет зна
чения, равно как и вопрос 
о ее заработке или состоя
тельности родителей, ста
новится понятным и это 
явление. Хотя супружеские 
отношения в сллешанных 
браках связаны с большим, 
чем обычно, ^различием в 
психике,'это, безусловно, 
не делает такие браки ме
нее прочными, чем осталь
ные.

Другое дело, что воз
можность широкого выбо
ра супруга или супруги 
имеет и свою теневую сто
рону. Как говорится, лег
че найти «свой идеал», но 
одновременно увеличи
вается возможность слу
чайного решения, ошибки. 
Советские социологи вы
числили удельный вес раз
водов: на каждые девять
браков — 2,7 развода. Это 
меньше, чем в большинст
ве европейских стран, но 
все-таки больше, чем хоте
лось бы. Впрочем, разводы 
тоже в какой-то степени 
говорят о свободе брака, и 
тот факт, что, например, в 
Италии вообще люди, по

сути, не разводятся, не де
лает итальянцев счастливее 
в их семейной жизни. До
бавим к этому, что лишь 
3,5 процента бракоразвод
ных дел в СССР связано с 
последующими имущест
венными спорами. Еще од
но доказательство, что по
давляющее большинство 
супругов в браке равно
правны. Это достижение 
подчеркивают и западные 
социологи. Видный фран
цузский социолог А. Шабр, 
например, пишет: «Совет
ское законодательство осу
ществляет программу, ос
вободившую женщину на 
таких условиях, которые 
далеко превосходят про
граммы феминисток и ли
шают смысла все фемини
стские движения».

...Заканчивая этот не
большой экскурс в очень 
сложную интимную сферу 
человеческих отношений, 
мне хочется сказать, что 
цифры недостаточны уже 
тем, что они волей-неволей 
типизируют такое уникаль
но-индивидуальное чувст
во, как любовь, и такой ин
дивидуальный организм, 
как семья. И, разумеется, 
мы оставляем право за 
влюбленными, игнорируя 
цифры и статистику, сво
бодно идти дорогой, по 
которой их ведет прекрас
ное чувство.

В. ЕФИМОВ.

\

\

у  ОКНА.
Рис. Вл. Марьина.

В залах и на вернисажах

«
, с  понедельника в До
ме ученых начинает ра- 
іболу выставка «Русская 
книга». На ней экспони
руются лучшие книги, 
выпущенные издатель
ствами Российской Фе
дерации к 100-летию со 
дня рождения В. И. Ле
нина. Эти издания были 
показаны в апреле—мае 
этого года на Междуна
родной книжной выстав
ке в Москве.

Экспозиция выставки 
■вызывает признатель
ность и восхищение. 
Можно гордиться тем, 
что сделано писателями и 
поэтами, учеными, изда
телями и полиграфиста
ми, тем, что книга стала 
символом высокой куль

туры нашей . республики.
Россия... Когда мы 

произносим эти слова, 
дорогие каждому совет
скому человеку, перед 
мысленным взором вста
ют необъятные просто
ры, города и села, ги
ганты индустрии и ширь 
золотистых полей. Сколь
ко книг написано о Рос
сии, колыбели трех ре
волюций, давшей миру 
В. И. Ленина!..

В. И. Ленин страстно 
мечтал о том времени, 
когда печатное слово, 
.Книги станут достоянием 
самых широких народ-, 
ных масс. Сегодня эти 
мечты и заветы Ильича 
претворены в жизнь. 
Российская Федерация

к н и г у » !
'стала одним из круп- 
'нейших издателей мира.. 
Выставка и является яр
ким тому подтверждени
ем.

«Русская книга» со
стоит из восьми темати
ческих разделов, охва
тывающих широкий диа
пазон: произведения
В. И. Ленина, общест
венно-политическая. на
учная, техническая, сель
скохозяйственная, учеб
ная, художественная, 
детская литература, кни
ги по искусству, альбо
мы, изопродунция. 

Посетите выставку!
Я. БАЛАНСКЙИ, 

зам. директора Том
ского облкниготор.

га.
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I I Спрашивают—отвечаем
П о д а р о к о к е а н а

в  м а г а з и н а х  о б ла ст и  п о к у п а т е л я м  п р е д л а г а ю т  м о р с к у ю  р ы 
б у  — нот от ению . Г о во р я т , что и з  н е е  м о ж н о  пригот овит ь в к у с 
н ы е  б л ю д а . К а к  это сд елат ь?

г. Томск. В. ШУЛЬГИНА.
Нототения —довольно круп

ная океаническая рыба, кото
рая п последние годы стала  
добы ваться нашим морским  
флотом, пользуется  в . прим ор
ских странах Европы и Аме- 

■ рики больш ой популярностью . 
Она вкусна, малокостиста, 
мясо рыбы неж ное и ж ирное. 
Поэтому из н ее мож но гото
вить отличные деликатесны е  
блюда. Это прозрачны е ар о
матные супы , солянки. ш ни
целя, ф рик ассе, заливны е. 
Очень вкусна копченая н ото
тения.

Если вы купили в м агазине  
свеж ем орож ённую  нототению , 
разм ораж ивать ее  надо п осте
пенно, не доводя до полного  
оттаивания. Это. сохранит еѳ  
сочность. Очистив ры бу, после  
удаления чеш уи, плавников и 
позвоночника, ее  надо про- 

"'М1ДТВ " ХСЯГОДНОЙ ■ водой. СбЛЙ^Ь 
'Нототению надо н еп осредст

венно перед  приготовлением  
блюда.

Для прим ера приведу два  
рецепта блюд и з нототении.

Сначала — солянка. Ее при
готовление начинается с ры б
ного бульона. Промытые п о з
воночник и прихвостовую  
часть рыбы надо залить лит
ром холодной воды и довести  
до кипения, снять пену и ва
рить бульон 20 — 30 минут, а 
потом процедить. Затем  надо  
нарезать ломтиками солены е  
огурцы. К ним добавить и з
мельченный и слегка обж а
ренны й лук и вм есте с  томат- 
пастой туш ить 5 — 6 минут. В 
кипящ ий бульон надо всы 
пать подготовленны е овощ и, 
кусочки рыбы, лавровый лист  
И соль. Варить 15 минут. По
давая солянку к столу, хорош о  
положить в н ее  мелко н ар е
занную  зелень и ломтики ли

мона. Для сем ьи и з трѳх-ч©- 
ты рех человек у  вас уйдет 500 
граммов рыбы,  ̂ 1 луковица, 
1 столовая ложка том,ат-пас.ты, 
половина соленого огурца, 
1 лавровый лист.

А чтобы приготовить ш ни
цель, ф иле нототении (без ко
жи и костей) нарезаю т п ор
циями длнцой в 9 — 10 санти
метров и слегка отбивают. 
Затем каж дая порция см ачи
вается в яйце, сбитом с солью  
и перцем , обваливается в су 
хар ях и обж аривается до р у 
мяной корочки. Готовый ш ни
цель надо полить растоплен
ным сливочным маслом. На 
гарнир реком ендую  ж арены й  
картоф ель, огурцы , помидоры . 
Ры бного ф иле для этого  блю
да (на такую ж е семью) по
требуется  300 — 400 граммов.

Н ототения не, только вкус
на, В 200 грам м ах ее  мяса 
содерж ится  30 граммов белка  
(суточная потребность челове
ка в ж ивотном белке), витами
ны А, Д и Е, а такж е йод.

И. БОННО,
— ш еф -п о вар  р ес то р а н а  

«С ибирь».

КЛУБ
Существует он шестой 

год в жило-м массиве за
вода «Сибэлектромотор». 
Это целое ребячье госу
дарство со своим сове
том, планирующим досуг 
ребят зимой и летом, со 
своими спортивными 
площадками, кружками 
самодеятельности и спор
тивными секциями.

Ранним утром собира

ются ребята «Факела». 
Летний день заполнен 
футболом и играми, про
смотром кинофильмов и 
беседами. В их распоря
жении три 'раза в день 
заводская столовая. И 
все же лучшими днями 
школьники считают дни, 
когда проводят их в ле
су.

Вот почему так друж-

I но вскинули они руки, 
когда воспитатель На
дежда Ивановна Коста
рева спросила: «Кто хо
чет отправиться в одно
дневный поход в Завар
зину?» Костры, игры, 
чествование именинника, 
которому предна.значает- 
ся торт,— вот программа 
этого дня.

Фото в. Доіиовникова.

Ж ІА"

І

Ниши интервью СКОРО ОСЕНЬ, 
ЗА ОКНАМИ АВГУСТ...
Как обычно, накануне 

очередного календарного 
месяца мы связались по те
лефону с Новосибирским 
бюро погоды. Вот что сооб
щила, нам начальник бюро 
М. F. Петрова.

— Июль, как мы и .ожи
дали, оказался весьма дожд
ливым и прохладным. Для 
его второй половины харак
терны ливневые дожди и 
грозы. Это объясняется тем, 
что над южной частью За
падно-Сибирской низменно
сти все это время удержи
вается малоподвижный 
циклон, в котором сохра
няются большая неустойчи
вость и сильные вертикаль
ные перемещения воздуш
ных масс, приводящие к 
формированию мощных ку

чево-дождевых облаков.
Каким ожидается август? 

Среднемесячные температу
ры в этот период будут ко
лебаться в различных райо
нах Томской области в пре
делах нормы, т. е. будут 
около 13—17 градусов теп
ла, II лишь на востоке обла
сти могут быть несколько 
ниже. Всего холоднее 
(ночью — плюс 2—7 гра
дусов, на почве возможны 
заморозки, днем — 15—20 
градусов тепла) будет в 
первой пятидневке,' начале 
второй декады и в пятой 
пятидневке. Наиболее теп
лой будет середина месяца, 
когда дневная максималь
ная температура достигнет 
28 градусов тепла. В 
остальные дни преобладаю

щими будут температуры: 
ночью.— плюс 10—15 гра
дусов, днем — 20—25 гра
дусов.

Месячное ' количество 
осадков предполагается 
близким к норме. Малооб
лачная, преимущественно 
без осадков погода с тума
нами ожидается в середине 
первой и второй декад и в 
третьей декаде. В самом 
конце месяца будет облач
но, пройдут дожди. В 
остальные дни следует ожи
дать переменной . облач
ности. Местами — кратко
временные дожди и грозы. 
Возможны заморозки на 
почве. Они обычны для ав
густа в Томской области.

Что, где

случилось 

А~ следы

Видимо. утве |эж ден ие 
«еду-еду . с/(еДа нету» 
ввело  : в заб л у ж д е н и е  
Ю. Паннр^атова.. Когда он 
реш и л  у к р а с т ь ,V д ю р а л е 
вую  .^ о д ку ѵ казан ку .: На 
сл у ж еб н р « і/'к атер е  с зёі^* 
л е с о с а  ^6бской-б19», где 
П ан кр ато в  р аб о тал  м о
то р и сто м  - лебед чи ком , 
вор  о т п р а в и л с я  в посе- 

. л о к  О рловку . в злом ал  
за п о р ы , п охитил  лодку  
и в полной у вер ен н о сти , 
что  на воде следов  не 
о стан е тся , в ер н у л ся  на 
зем лесос.

Но р аб о тн и к и  м и ли 
ции, п р и м ен и в  научно- 
т е х н и ч е с к и е  ср ед ства  
п ои ска, о б н ар у ж и л и
следы  п р есту п л ен и я , ве
д ущ и е к м есту  д и сл о 
к ац и и  зе м л есо са  «06- 
ской-619». Л одка воз
в р а щ е н а  вл ад ел ьц у , а 
П ан кр ато в  ск о р о  п ред
стан ет  п еред  судом .

В. ЛУГОВСКОЙ. 
стар ш и й  и н сп екто р  
о тд е ла  уголовн ого  
р о зы с к а  УВД обл- ‘ 

и сп олком а.

ПРИРОДА И ЛЮДИ

Заморская
гостья

В охо ти н сп екц и ю  при 
М олчановском  р а й и с 
п ол ко м е из п о сел к а  Сул- 
з а т а  п р и сл ал и  р ед к о 
стн ую  вещ ь  —алю м иние- 
ере кольц о  с ноги  утки . 
На ко л ьц е  вы би т ш и ф р: 
«С -8195», а  н и ж е н ап и 
сан о  л ати н ск и м  ш р и ф 
том: «Бом бей».

О гром нейш ие р а с с т о я 
ния п рео д о л ел а  эт а  у т 
ка. Ее кольц о  послан о  в 
М оскву в со о тве тству ю 
щ ее научн ое у ч р е ж д е
ние. В озмож но, 'оттуда 
оно со вер ш и т обр атн ы й  
р ей с в Бомбей.

М. МЕЛЬНИКОВ.
Каи сообщ или нам в 

То [ИСКОМ университете, 
это не единичный сл у 
чай. Утки, выводящ ие 
птенцов в Томской обла
сти. зимую т в Индии. 
Н едавно кандидат би о
логических наук С. Мо- 
сквитин Получил из Ин
дии кольцо. которым  
утка была помечена в 
Томской области.

МАРШРУТАМИ
Закончился 109-й сезон вГТомском областном драмати. 

ческом театре. Коллектив вернулся с гастролей из Бар
наула и Новокузнецка. За два месяца театр показал на
шим соседям 85 спектаклей. Особым успехом у зрителей 
пользовались спектакли «Василий Теркин» А. Твадров- 
ского, «Золотая карета» Л. Леонова, «Дамы и гусары» 
А. Фредо, «Странная миссис Севидж» Д. Патрика, «Чу
жой ребенок» В. Шкваркина.

Выступал театр и в пионерских лагерях. Детям мы по. 
казали спектакли «Город без любви» Л. Устинова и «Бес
смертный дозор» Б. Рабкина. Телезрители Алтайского 
края посмотрели «Золотую карету», «Василия Теркина» и 
«Семью Плаховых». На Алтае состоялось семь творческих 
встреч со зрителями, мы выезжали в совхозы к хлеборо
бам, побывали на меланжевом комбинате и заводе хими
ческого волокна в Барнауле. Выступали и на Кузнецком 
металлургическом комбинате, на алюминиевом заводе и 
на Запсибе, перед строителями третьей доменной печи.в 
Новокузнецке. Вот несколько коротких заметок из моего 
блокнота.

Теплые проІоды
30 июня...
Зрительный зал Алтайско

го краевого драматического 
театра переполнен. Заканчи
вается спектакль «Дамы и 
гусары», и под аплодисмен
ты зрителей на сцену выхо
дят , девушки, вручившие 
каждому исполнителю цве
ты. От имени Барнаульско
го городского комитета пар

тии театру вручается почет- 
' ная грамота, от комсомоль
цев меланжевого' комбината 
— сувениры.

— Надеемся, — ска за л

В гостях 
у металлургов

10 июля. Утро...
От Новокузнецкого драма

тического театра отошли два 
автобуса. Их маршрут лежит 
на Кузнецкий металлургиче
ский комбинат. С металлур
гами мы встретились в обе
денный перерыв в красном 
уголке цеха. Режиссер теат
ра К. X. Шахбазиди расска
зал о Томске — старом сту
денческом городе, его' тради
циях, о нашем театре. Мы 
показали несколько отрыв
ков из спектаклей, а затем 
отправились осматривать 
комбинат. Нас познакомили 
с историей ' предприятия, с 
процессом плавки.

В прокатном цехе один из 
рабочих сказал:

та мира по футболу... В ком
нате отдыха актеров появи
лось объявление: «Внима
ние! Внимание! 22 июля со
стоится большой футбол! 
Играют команды; «Репли
ка» (творческий состав) и 
«Штанкет» (техничагкий со
став)».

Рано утром тренировочное 
поле барнаульского стадно, 
на «Динамо» было заполне-. 
но работниками театра. Все 
было как во время кален
дарных матчей: болельщики 
кричали, бросали на поле 
цветы, до боли смеялись. Со
лидные игроки — главным 
образом руководители—сто. 
яли в защите, а молодежь . 
играла в нападении. Однако 
точный счет так и не был за
фиксирован из-за отсутст
вия... квалифицированного 
судьи. Матч дал нам зарядглавный режиссер театра Знаем-’̂ Гу вас в т“а^е^5оше 

Б. Ф. Дубенский. -  что на- с̂іеньш'̂ бывает̂ ж̂ ^̂ ^̂ ^̂  ̂
ша первая встреча с барна-  ̂ ю . БЕСЕДА,
ульским зрителем не будет актер Томсцого
последней. Мы с вами еще * облдрамтеаіра.
встретимся, и о б я з а т е л ь н о  О у т С Ы  —
в новом красивом здании ' Редактор
театра. Это было в дни чемпиона- А. Н. НОВОСЕЛОВ.

ТЕАТР
ГАСТРОЛИ ТЕАТРА ОПЕРЕТТЫ 

КУЗБАССА
1 августа —

«Ц ы ган ская  лю бовь».
2 августа, днем —

«Ц ы ган ская  лю бовь»,
вечером —

«Б аяд ер а» .
Начало спектаклей в 12 и 

19 час. 30 мин.

СЕГОДНЯ 
в  КИНОТЕАТРАХ;

имени М. ГОРЬКОГО
Б ольш ой зал  — «Е вропей

с к а я  н евеста»  — 9, 10-40
12-20. 14, 15-40. 17-20. 19, 20-40. 22-20.

М алы й зал  — «Ч еловек  с 
ордером  на к в ар ти р у »  — д,
10-50. 12-40. 14-30, 16-20, 18-10, 
20. К инофестиваль комедий
ных фильмов — «С иртаки» — 
21-50..

З ал  к и н о х р о н и к и  — «Гвоз
дики  нуж ны  влю бленны м » —
9, I 1-10, . 13-20, 15-30, 17-40.
19-5.0, 20-55, 22. « Г орькая  х р о 

н и ка» , «П оход др у ж б ы » , «Кон
ны й  цирк» — 10-05, 12-15,
14-25, 16-35, 18-45.

«ОКТЯБРЬ»
Гвлубой за л  — «Е вроп ей 

ск ая  н евеста»  — 9, 10-40,
12-20, 14. 17-20, 19. 20-40,22-20.

З ел ен ы й  за л  — «Бей п е р 
вым, Ф реди І»—9, 10-50, 12-40,
14-30, 16-20, 18-10, 20. 21-50.

имени И. ЧЕРНЫХ
Б ольш ой за л  — «В еш ние 

воды » — 9, 10-50, 12-40, 14-30, 
16-20, 18-10, 20. 21-50.

М алый зал  — «В стреча у 
стар о й  м ечети »  — сеансы  для 
д ет ей —9. 12-50, для взрослы х  
— .14, 15-40, 17-20 19. 20-50.
«Когда с р аж аю тся  ю ны е» — 
10-40. ,

«ПИОНЕР»
Для детей  — сборник муль

типликационных фильмов — 
«Х рабры й воробей»  — 9-20,
10-40. 12. 13-20, 14-40, 16. 17-20. 
Для взрослы х — «О стров Вол
чий» — 18-40, 20-15, 21-50.

«СИБИРЯК»
Для детей — «Звучи , т а м 

там!» — 9-30, 11. «О стров
Волчий» — 12-50, 14-35, 16-20 
18-05, 19-50, 2Д-35.

КИНОТЕАТР 
ГОРОДСКОГО САДА

«Дани» — 12, 14, 16, 18, 20,
22. Для детей  — «Ко мне, М ух
тар!»  — 10.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
РАБОТНИКОВ ТОРГОВЛИ

«Свой» ~  17, 19. 21.
ДОМ КУЛЬТУРЫ 

ПОДШИПНИКОВОГО
ЗАВОДА

«П очтовы й ром ан »  (две с е 
рии) — 17, 20-30. Для детей — 
«П ионерия 10-69» — 14.

КИНОТЕАТР 
«БЕЛОЕ ОЗЕРО»

«Я куп и л  папу» — 12, 14, 16. 
«С тары й  зн ак о м ы й »  — 18. 20,
22.

СУББОТА, 1 АВГУСТА
17.00. Вам, малыши! Фильм 

«Про одну песенку». 17.30.
- Экран — школьникам. «Люби-, 

телям природы ». Фильм «Ка
питан Тэнкэш ». 1-я серия. 
18.35. Мир за  неделю . 18.55. 
Новая кинохроника. 19.05. Те
левизионны й кроссворд. П ере
дача вторая. 19.30. «Эффект 
Кулеш ова». ' Документальный  
фильм. 20.30. «П оэзия Юлин 
Друниной»..

МОСКВА
21.00. «Про ' Клаву Иванову». 

Телевизионны й худож ествен 
ный фильм. 22.30. «Время». 
И нформ ационная программа.

Школа № 24 г. Томска с 
преподаванием ряда предме
тов на английском языке 

ОБЪЯВЛЯЕТ ПРИЕМ 
учащихся на 1970/71 
учебный год в 1-й класс и 
дополнительный прием для 
желающих углубленно изу
чать английский язык в 5, 6 
и 9-е классы.

Детским яслям № 2 2  тре
буются: няни, заведующий 
хозяйством и воспитатели.

Обращаться: г. Томок, ул. 
Красноармейская, 116.

Томский приборострои
тельный техникум пригла
шает на работу: преподава
теля для чтения курса «Тех
ническая механика», учеб
ных мастеров в слесарно
механические и электромон
тажные мастерские, бухгал
тера и секі^таря учебной 
части.

Обращаться: г. Томск, ул. 
Студенческая, 41, телеки  
ЛЪ 4-43-77.

а
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АДРЕС, РЕДАКЦИИ! Томск, п р о сп ект  им. Л енина, 66 ТЕЛЕФОНЫ! п ри ем ной  р еп ан то р а  -  2-46-81, зам ести т ел ей  р е д а к то р а  -  2-51-7S и 2-42-44, о тв ет , с е к р е т а р я  -  2 -31 -1 9 ,сен р етар и ата  -  2-42-40- отяе- 
лов- п ар ти й н о й  ж и зн и  — 2-52-23, п роп аганд ы ' — 2-47-45, п ром ы ш л ен н о сти , нефтегео^логии, стр о и т е л ь с т в а  и т р а н с п о р та  — 2-37-75. с е л ь с к о х о зя й с тв е н н о г о  — 2'37-39: н ау к и  и ш кол — 2-42-46,

и н ф о р м ац и и  — .2-51-61, б у х га л те р и и  и о тд ела  о б ъ я в л е н и й  2-37-36, с те н о г р а ф и с тк и  — ,2-52-02.стр о и те л ь ст в а б ы та ' — 2-37-77, писем  и р аб с ел ьк о р о в с к о й  сети  — 2-37-38 и 2-31-47, со ветского

К302076 Заказ № 4873
г. Томен, типографии областного управаеииа во оечатіъ
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